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solteiras) e R$150 (para homens solteiros e sem filhos). 
Se o programa for implementado aos beneficiários 
pretendidos de maneira adequada, estimamos que a 
pobreza poderia voltar a ficar abaixo dos níveis 
anteriores à pandemia no Brasil, e em cerca de 18,5%. 
Esse percentual seria equivalente a aproximadamente 
3,2 milhões a menos de pobres do que na ausência do 
programa, ou 1,7 milhões a menos de pobres do que 
em 2019.
Após o relançamento do auxílio emergencial este ano, 
o governo tem menos espaço para continuar dando 
suporte à população. O que poderia compensar a 
defasagem esperada na renda familiar a partir de 
agosto?
O auxílio foi amplamente reconhecido por preencher 
as lacunas do sistema de assistência social brasileiro ao 
oferecer proteção temporária a milhões de 
trabalhadores informais que não eram beneficiários do 
Bolsa Família e nem se qualificavam para receber o 
seguro-desemprego.
Portanto, é necessária uma nova estratégia para 
reaquecer o mercado de trabalho e alavancar 
oportunidades de trabalho e renda. Trata-se de uma 
oportunidade para uma ampla reforma dos benefícios 
sociais, sustentável do ponto de vista fiscal, que possa 
assegurar a continuidade da assistência para toda a 
população carente em tempos difíceis. Sem a reforma, 
os impactos da Covid-19 sobre a pobreza poderiam ser 
duradouros e atingir uma parcela maior da população 
brasileira.

em 4%. As nossas estimativas sugerem que a 
população que se encontra na faixa mais baixa da 
distribuição de renda possa ter experimentado um 
grande aumento na sua renda (aproximadamente 41%) 
devido ao auxílio emergencial.
  Lamentavelmente, o cenário da pobreza para 2021 é 
menos próspero, considerando a grave evolução da 
pandemia. De fato, espera-se que a economia volte a 
reagir em 2021. Há estimativas de crescimento na 
ordem de 3% e, com isso, espera-se que o mercado de 
trabalho recupere parte do dinamismo perdido em 2020 
e impulsione o aumento da renda familiar.
  Embora, o tímido crescimento por si só não será 
suficiente para recuperar os inúmeros empregos 
perdidos no ano passado: a renda familiar per capita 
ainda poderia se manter 1,8% abaixo dos níveis 
anteriores à pandemia, segundo as nossas projeções. A 
pobreza poderia chegar a 20% (ou 42,6 milhões de 
pobres), ligeiramente acima do nível anterior à 
pandemia.
  Contudo, mesmo com níveis bem mais baixos de 
benefícios e duração, o recente lançamento da nova 
rodada do programa de auxílio foi necessário para 
proteger a população mais pobre dentro de um 
contexto de mobilidade restrita e redução de 
oportunidades para a geração de renda em decorrência 
da pandemia.
  Espera-se que o programa beneficie mais de 40 
milhões de pessoas através de transferências de quatro 
parcelas mensais de R$250, R$375 (para mães 

número de empregos perdidos, não é de se surpreender 
que a renda proveniente de trabalho também tenha 
caído.
  No entanto, embora as maiores quedas tenham 
ocorrido por volta de maio, a renda proveniente do 
trabalho aumentou próximo ao final do ano, quando 
algumas das restrições sanitárias foram suspensas e as 
pessoas que estavam em licença não-remunerada por 
motivos relacionados à Covid-19, ou que estavam fora 
do mercado de trabalho, começaram a voltar. No fim 
das contas, a renda familiar proveniente do trabalho 
caiu aproximadamente 9.5% em termos reais em 2020.
  Em 2020, a renda familiar não proveniente do 
trabalho recebeu incentivo considerável do governo 
por meio de um amplo pacote fiscal bastante focado em 
assistência social, equivalente a surpreendentes 11,4% 
do PIB. Sem dúvidas, o componente mais importante 
desse pacote —em termos de pobreza - foi a 
implementação do auxílio emergencial, que beneficiou 
47% da população. Para as famílias que estão entre os 
20% com menor renda, o socorro representou um 
acréscimo superior a 50% comparado às suas rendas 
em 2019.
  Juntos, esses resultados sugerem que 18,1 milhões de 
indivíduos possam de fato ter escapado da pobreza em 
2020, comparado a 2019. Isso equivale a uma taxa de 
pobreza pouco abaixo de 11%.
  Esperava-se que os impactos da Covid-19 
diminuíssem a renda per capita das famílias em 2,9% 
em média. No entanto, as medidas aumentaram a renda 

Mesmo com pensamento positivo em um cenário de 
futuro pós pandemia, números recentes mostram um 
cenário difícil no pico da pandemia: cerca de 14 
milhões de casos e mais de 375.000 mortes colocaram 
o Brasil no epicentro da pandemia nos últimos dias.
  Consequentemente, a pandemia causou a perda de 
muitas vidas humanas. Provocou também a mais dura 
crise econômica vista no Brasil em mais de 40 anos. 
Milhões de empregos foram perdidos. A economia caiu 
4.1% em 2020. O consumo privado, tipicamente 
relacionado aos padrões de vida das famílias, 
apresentou resultados ainda piores.
Uma consequência natural do fraco desempenho 
econômico é que a população mais vulnerável também 
acaba perdendo.
  Durante a última crise no Brasil em 2014/16 (quando 
a economia caiu mais de 3% em dois anos 
consecutivos), os 40% mais pobres da população viram 
a sua renda per capita encolher 3,5% ao ano em termos 
reais. Esse grupo ainda não havia recuperado os níveis 
de renda de antes da pandemia. A pobreza (medida 
com base na linha internacional de pobreza do Banco 
Mundial para países de renda média alta) atingiu 
19,6% da população em 2019, 2 pontos percentuais 
acima do registrado nos cinco anos anteriores.
  Qual o impacto da pandemia nos índices de pobreza 
do país? Para responder a essa pergunta, devemos 
analisar a renda familiar. Tradicionalmente, a renda 
proveniente do trabalho representa grande parte da 
renda familiar. Com o impacto na economia e o grande 
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Autor do livro "Horizontes de Perdão"

  Em um mundo onde as pessoas estão, em sua 
maioria, vivendo de forma mais isolada, não tem se 
projetado muita experiência nova nas redes sociais. 
De fato, o mundo da imagem tem sido menos 
explorado para dar lugar ao das ideias. Cada vez 
mais percebemos o compartilhamento de ideias e 
reflexões nas redes. Parece que estamos vivendo, 
momentaneamente, uma transição das imagens às 
palavras. Estamos em um mundo no qual a 
interiorização e a reflexão estão ganhando espaço. 
Diante de alguns desafios, as pessoas estão buscando 
compreender melhor o mundo que está dentro de si, 
antes de compreender aquele que está ao seu redor. 
  É interessante verificar alguns conflitos emergentes 
na clínica psicanalítica: nunca, por exemplo, os 
relacionamentos foram tão debatidos, talvez porque 
em um ambiente familiar, eles possam ser 
enfatizados, abordados e elaborados. Muitas vezes o 
trabalho e o mundo externo impediam que eles 

fossem colocados em questão.
  Outro aspecto que temos percebido é a ampla 
circulação de informações. Surgiram nos últimos 
meses todos os tipos de cursos e formações. Fica 
cada vez mais claro que viveremos ainda mais em 
um mundo onde a informação e o conhecimento 
serão acessíveis, mas que o diferencial será a 
crítica e a criatividade. Além disso, outra 
característica que tem se colocado como 
desafiadora no mundo do trabalho atualmente é 
aquela do equilíbrio emocional. De fato, saber 
resistir, focar, manter a produtividade, apesar das 
contradições e afetações, passará a ser um enorme 
diferencial. 
Dentro do contexto das informações e reflexões, 
chamo a atenção para aspectos pouco perceptíveis 
à maioria, mas que a escuta clínica mostra. Trata-
se de um aspecto sensível à sociedade. Tenho 
percebido que alguns temas, como o da morte e do 

suicídio estão cada vez mais sendo tratados em 
vídeos, de forma muitas vezes “artística”, em 
músicas, clipes. O problema disso é que está 
servindo de modelo e gatilhos sobretudo para 
adolescentes. Em um mundo com grande 
isolamento, essa faixa etária está cada vez mais 
reflexiva e apática. Os níveis de melancolia e de 
depressão têm crescido e as buscas por vias 
estéticas, artísticas também. Afinal, são formas de 
reflexão mais acessíveis, ainda mais quando 
falamos de um mundo pop. Parece que ideal de 
vida, modelos, prazer, morte, angústia, falta de 
sentido se misturam. É um jogo perigoso... É 
preciso que os pais estejam cada vez mais atentos 
a essa realidade. 
  É muito importante que todos estejam atentos a 
essa realidade, no fundo. As reflexões são 
importantes, mas deve-se tomar o cuidado de 
fazê-las sempre a partir da realidade, se possível 

considerando o nosso real. Buscar entrar em 
outros mundos, angústias que não são nossas, é 
um caminho arriscado, ainda mais no delicado 
momento que estamos vivendo. 

 dentzrene
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aos vinte e oito anos de idade, para passar por 
determinados momentos e fases da vida. Se Barerema 
existe, qualquer semelhança com esse nome, terá sido 
mera coincidência.  

   Vou-me embora para Barerema. Não tive trabalho ou 
curiosidade de pesquisar a existência desse espaço, 
cidade, vilarejo ou planeta no Google Earth. Mas, se 
existe ou não, fato e verdade é que inventei esse lugar, 

Andreia Donadon Leal - Andreia Donadon Leal, Mestre em Literatura, Especialista em Arteterapia, Artes Visuais e Doutoranda em 

Educação. Membro da Casa de Cultura- Academia Marianense de Letras, da AMULMIG e da ALACIB-MARIANA. Autora de 18 livros

  Barerema é meu lugar de refúgio, não de fuga, pois 
não sou mulher de fugir de intempéries, do batente ou 
dos problemas que surgem. Em momentos de 
introspecção, nostalgia, descrença e estupefação 
extrema, com os desvios de verbas públicas, tráfico 
de influências, desigualdade social, enriquecimento 
ilícito; situações de violência, que ultrapassam a 
“corriqueira” violência a que estamos acostumados, 
vou para Barerema, com intuito de tentar 
compreender a mente de determinadas pessoas e suas 
ações incomuns, que maculam a imagem do nosso 
país. Em Barerema encontro as respostas e soluções 
para esses problemas.  
  Barerema é como o Eldorado de Voltaire, na obra 
ficcional “Cândido”, do século XVIII. Lá, todos têm 
o mesmo patamar de vida, o mesmo tratamento, o 
mesmo salário, os mesmos direitos, deveres e 
condição social. As pedras preciosas têm única 
função: adornar as margens das praias e das ruas, e 
não de enriquecimento e de competitividade entre 
homens.  
  O maior tesouro em Barerema é a Educação, dada a 
todos sem discriminação. Lá, não existe escola 
melhor ou pior, mas escola e ensino para todas as 
crianças, jovens e adultos. Todos os seres existentes 
de Barerema são diferentes (como todo ser humano), 
mas TODOS, sem exclusão, têm as mesmas 
condições e oportunidades.  
  Lá, o amor, a fraternidade, a sabedoria e a justiça são 
respeitadas e praticadas. Lá, o respeito é multiplicado 
todos os dias. Lá, todos repousam à noite, 
despreocupados e sem tranca nas portas. Lá, quem 
deseja passear, qualquer hora do dia ou da noite, pelas 
ruas e praias, jamais sofrerá quaisquer tipos de 
violência. Lá, o ar não é poluído. Lá, a água é límpida. 

Lá, as árvores repousam frondosas. Lá, não há 
desmatamento. Lá, todos amam e cuidam da 
natureza. Lá, os filhos respeitam os pais; e os pais 
respeitam os filhos. Lá, são construídas mentes 
brilhantes. Lá, não se matam pessoas e animais. Lá, 
só há, quando há, lágrimas de felicidade. Lá, nenhum 
dom é reprimido. Lá, a sabedoria se multiplica 
diuturnamente. Lá, a paz é fato e não mero sonho ou 
desejo impossível. Lá, o mais importante tesouro é a 
Educação, o Respeito e o Amor à vida. Lá, o orgulho 
de ser Bareremense, é o de bem receber quem 
escolhe Barerema como Eldorado.  
  Eu já criei meu lugar de refúgio e de sonhos, para os 
momentos de crise ou quando as coisas não estão 
indo muito bem, por aqui. Barerema é esse lugar, 
inalcançável para os pés, mas imaginável e possível 
para meus sonhos, refúgio e momentos de 
introspecção, soluções e planejamentos. É é pra lá 
que eu vou, despida de armaduras, e chegando lá, 
serei reconhecida como Bareremense.  
  Vou-me embora para Barerema. Um dia vou de vez 
pra lá, para nunca mais voltar, sem ter que levar 
mala, carteira de identidade, máscara, CPF, cartão de 
crédito, dinheiro dividido na carteira, no sutiã e na 
sola do sapato...

AS REDES E AS REFLEXÕES.

O QUE PODEMOS ESPERAR?
De fato, espera-se que a economia volte a reagir ainda em 2021. Anal, estamos perdidos em várias frentes 

principalmente no que diz respeito ao enfrentamento da pandemia.

VOU-ME EMBORA PARA BAREREMA!



3_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

22/04/2021 a 29/04/2021  

@jornalpanetus

igual número de substitutos nas respectivas classes. 
A partir da posse dos novos dirigentes em junho, o 
desembargador Octavio Boccalini passa a ser o 
primeiro desembargador substituto. Cada 
integrante da Corte tem o mandato de dois anos, 
podendo ser reconduzido por igual período.
Sistema Vota Net
 O sistema de votação eletrônica Vota Net foi 
desenvolvido pela Secretaria de Tecnologia da 
Informação do Tribunal Regional Eleitoral do Pará, 
a pedido da Associação de Magistrados do Estado 
do Pará (AMEPA). A ferramenta, que conta com o 
respaldo da Resolução do TSE nº 22.685/2007, 
pode ser acessada por meio de aplicativo que 
permite que o eleitor, com o uso de uma senha 
segura, possa eleger dirigentes de instituições, por 
meio de celulares, tablets ou computadores, com a 
devida segurança e resguardo do sigilo do voto.

Ele atuou ainda como ouvidor eleitoral de maio de 
2010 a agosto de 2012. E desde agosto de 2019 é 
membro substituto da Corte Eleitoral mineira, na 
classe desembargador.
O vice-presidente  eleito  agradeceu  os 
cumprimentos recebidos, relembrando o tempo que 
prestou os seus serviços à Corte Eleitoral mineira 
na classe de Juiz de Direito, ocasião em que pode 
conhecer melhor a Justiça Eleitoral. Disse, mais, da 
honra e da responsabilidade pela eleição para o 
cargo. Destacou, ainda, o “desejo imensurável de 
trabalhar pela causa da Justiça Eleitoral”, sempre 
olhando para a sociedade mineira.
  A Corte Eleitoral mineira é composta por sete 
membros titulares (dois desembargadores e dois 
juízes de direito indicados pelo TJMG, um juiz 
federal, indicado pelo TRF-1ª Região, e dois 
juristas, nomeados pelo Presidente da República) e 

desembargador do TJMG. Integra, atualmente, a 
11ª Câmara Cível daquela instituição.
Nascido em Caratinga/MG, o desembargador 
Maurício Torres Soares é graduado em Direito pela 
PUC/MG. Desde 1993, integra a magistratura 
mineira, tendo passado pelas comarcas de Januária, 
Nova Serrana, Itambacuri, Abre Campo, Viçosa e 
Contagem.  Em 2015,  foi  promovido a 
desembargador no TJMG. Presidiu a Associação 
dos Magistrados Mineiros entre 2016 e 2018.
 O desembargador já integrou a Corte Eleitoral 
mineira na classe de Juiz de Direito em anos 
anteriores,  antes  de  ser  promovido  a 
desembargador pelo TJMG. De março de 2008 a 
março de 2009, o magistrado foi integrante 
substituto.  Depois, por dois biênios, de maio de 
2009 a maio de 2013, ocupou o cargo de membro 
efetivo da Corte, também na classe juiz de Direito. 

  O Tribunal Regional Eleitoral de Minas Gerais 
elegeu, nesta sexta-feira, (16/04), o desembargador 
Marcos Lincoln dos Santos como novo presidente 
do Tribunal. Ele sucederá o desembargador 
Alexandre Victor de Carvalho, cujo biênio na Corte 
se encerrará em junho deste ano, e ficará à frente da 
instituição até junho de 2022. O desembargador 
Maurício Torres Soares foi eleito novo vice-
presidente e corregedor. A posse de ambos ocorrerá 
no dia 18 de junho.
  A votação foi feita durante sessão da Corte 
Eleitoral, transmitida ao vivo no canal do TRE no 
YouTube. A eleição ocorreu por meio do sistema 
Vota Net, disponibilizado pelo TRE do Pará. Cada 
um dos sete membros titulares da Corte Eleitoral 
recebeu uma senha de acesso e registrou seu voto 
utilizando dispositivo móvel ou computador 
conectado à internet. Primeiro, eles elegeram o 
presidente (seis votos) e, em seguida, o vice-
presidente (sete votos).
 Os eleitos foram saudados pelos demais 
integrantes da Corte, titulares e substitutos, além do 
procurador regional eleitoral, Ângelo Giardini.
 O desembargador Marcos Lincoln dos Santos 
iniciou a sua manifestação “rogando a Deus para 
abençoar essa caminhada que se inicia com a 
eleição para presidente”, e agradecendo aos 
integrantes da Corte pela confiança depositada. 
Afirmou o compromisso de se dedicar à causa do 
Tribunal e fazer o que estiver ao seu alcance “para 
não decepcionar, agindo com responsabilidade e 
firmeza, contando ainda com a colaboração do 
desembargador Maurício Soares”.
Natural de Elói Mendes/MG, o desembargador 
Marcos Lincoln dos Santos é o atual vice-
presidente e corregedor do TRE, desde 18 de junho 
de 2020. Graduado em Direito pela Faculdade de 
Direito de Varginha. Ingressou na magistratura 
como juiz auxiliar em 1989, na comarca de 
Patrocínio, e atuou como juiz de direito nas 
comarcas de Ouro Fino, Ituiutaba, Poços de Caldas 
e Belo Horizonte. Foi juiz eleitoral nas comarcas de 
Ouro Fino e na 30ª Zona Eleitoral de Belo 
Horizonte. Em 2007, foi promovido ao cargo de 

Ligue e peça já!

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, Mariana - MG
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TRE-MG ELEGE OS NOVOS DIRIGENTES EM SESSÃO VIRTUAL
Desembargador Marcos Lincoln dos Santos será o novo presidente.
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21 instituições fecharam parceria para estudo sobre as condições de trabalho desses prossionais no contexto de um ano da pandemia; 
preenchimento de formulário pode ser feito até 30 de abril.

papel de informar corretamente a sociedade 
sobre os riscos e tentar dissimular, infelizmente, 
as fake news e o negacionismo que ainda 
perduram nessa terrível fase da doença”, diz 
Roseli Figaro.
ATÉ 30 DE ABRIL
  Para tanto, os pesquisadores esperam superar a 
quantidade de respondentes do primeiro estudo, 
que teve 557 participantes do país todo e do 
exterior. O formulário da pesquisa. Como 
trabalham os comunicadores no contexto de um 
ano da pandemia da Covid-19? ficará disponível 
para preenchimento até 30 de abril no site do 
Centro de Pesquisa em Comunicação e Trabalho 
e das entidades parceiras. A participação poderá 
ser anônima, de modo a preservar o sigilo das 
pessoas.

Cearense de Agentes Digitais (ACADi), 
Sindicato dos Jornalistas Profissionais no Estado 
da Bahia (Sinjorba), Sindicato dos Trabalhadores 
em Empresa de Radiodifusão, Televisão, 
Publicidade e Similares do Estado de Mato 
Grosso do Sul (Sintercom/MS), Oboré Projetos 
Especiais, Jornalistas&Cia, Centro de Estudos da 
Mídia Alternativa Barão de Itararé, Sindicato dos 
Jornalistas Profissionais de Minas Gerais 
(SJPMG) e Associação Profissão Jornalista 
(APJor).
“Nosso objetivo, passado um ano em que o Brasil 
sofre com o agravamento cada vez maior da 
Covid-19, é verificar como está a situação de 
trabalho dos comunicadores que, muitas vezes, a 
exemplo dos jornalistas, ocupam o pelotão de 
frente do combate à doença ao assumir o árduo 

Brasileira de Pesquisadores de Comunicação 
Organizacional e de Relações Públicas 
(Abrapcorp),  Sindicato dos Jornalistas 
Profissionais no Estado de São Paulo (SJSP), 
Sindicato dos Publicitários, Agenciadores de 
Propaganda e Trabalhadores em Empresas de 
Publicidade do Estado do Rio Grande do Sul 
(SINPAPTEP-RS), Conselho Federal de 
Relações Públicas (Conferp), Conselho Regional 
de Profissionais de Relações Públicas 2ª Região 
(CONRERP 2ª Região – SP/PR), Sindicato das 
Agências de Propaganda de Minas Gerais 
(Sinapro-MG),  Associação Mineira  de 
Propaganda (AMP), Sindicato dos Trabalhadores 
em Empresas de Radiodifusão e de Publicidade 
no Estado da Bahia (SINTERP/BA), Sindicato 
dos Jornalistas no Ceará (Sindjorce), Associação 

  Até o momento, 21 entidades e instituições 
profissionais são parceiras da nova pesquisa do 
Centro de Pesquisa em Comunicação e Trabalho 
(CPCT) da Escola de Comunicações e Artes da 
Universidade de São Paulo (ECA-USP). O 
estudo, visa compreender a situação de trabalho 
dos comunicadores brasileiros após um ano de 
enfrentamento da Covid-19 no país.
  A investigação ocorre exatamente um ano após a 
realização de levantamento inicial, que 
diagnosticou o momento vivido por esses 
trabalhadores ainda no começo da pandemia. O 
relatório desta pesquisa, feita no primeiro 
semestre de 2020 e transformado em e-book.
21 APOIADORES 
“O grande apoio que estamos recebendo de 
diversas entidades nacionais do setor vai nos 
permitir ter informações mais atualizadas sobre 
as condições de trabalho dos comunicadores 
nesse período. Nossa suspeita é que esse quadro 
só piorou haja vista a grande quantidade de 
pessoas sem trabalho no país. Soma-se a isso 
ainda o modo totalmente errático com que o 
governo federal tratou e vem tratando a 
pandemia, cujos casos de contaminação e de 
mortes só vem aumentando. Entender a situação 
desses  trabalhadores  pode auxiliar  a 
diagnosticar os problemas advindos do quadro 
de precarização do trabalho e, a partir disso, 
cogitar possíveis alternativas para combater os 
graves impactos na área da comunicação”, 
afirma a professora Roseli Figaro, coordenadora 
do CPCT.
  A listagem das instituições que fecharam 
parceria para divulgação do estudo é formada 
pela Federação Nacional dos Jornalistas 
(FENAJ), Sociedade Brasileira de Estudos 
Interdisciplinares da Comunicação (Intercom), 
Associação Brasileira de Pesquisadores em 
Jornalismo (SBPJor), Associação Brasileira de 
Ensino de Jornalismo (ABEJ), Associação 

ENTIDADES NACIONAIS APOIAM PESQUISA DA USP SOBRE
COVID-19 E COMUNICADORES
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que nem todos possuem o alcance que 
merecem. “Acredito e espero que abrir esse 
espaço sirva como uma forma de estímulo tanto 
a leitura quanto a produção de novos textos.”
  O mapeamento integra o conjunto de ações 
online que estão sendo desenvolvidas pela 
FAOP diante das limitações provocadas pela 
pandemia. A ideia é que a internet seja cada vez 
mais aproveitada para promover as atividades 
da fundação em âmbito nacional. 
“A nova iniciativa reforça o compromisso da 
FAOP de valorização da arte, da cultura e de 
seus agentes, tanto numa perspectiva local, 
quanto nacional. Temos o papel de ser espaço, 
seja como escola, como palco, ou como casa, 
para artistas de diferentes áreas”, afirma Júlia 
Mitraud, presidente da fundação. 
Nome da ação: Mapeamento de autores 
independentes 
Realização: Fundação de Arte de Ouro Preto e 
Biblioteca Murilo Rubião
Data: 16/04/2021 a 30/06/2021
Site: http://www.faop.mg.gov.br/

ação. Patrícia Sarmento, bibliotecária e gestora 
de cultura na FAOP, salienta que a literatura 
nacional é repleta de autores criativos e que 
produzem obras para diversos públicos, mas 

formatos. 
  A Biblioteca Murilo Rubião, localizada no 
Complexo Cultural Casa Bernardo Guimarães, 
sede da fundação, é parceira na promoção desta 

  Desde o dia, 16 de abril, autores independentes 
podem se identificar por meio de um formulário 
disponível no site da Fundação de Arte de Ouro 
Preto|FAOP. A ação tem como principal 
objetivo localizar esses autores em todo o 
território nacional para abrir espaço para novos 
talentos da literatura nacional, que geralmente 
não possuem espaço na mídia tradicional, 
através de diferentes formas de divulgação.
  Escritores independentes autopublicados ou 
que utilizam alguma plataforma online para 
publicação de textos, de qualquer localidade, 
vão poder participar. Para isso, inicialmente, os 
autores vão precisar fornecer algumas 
informações simples, como nome literário, tipo 
de texto e uma pequena biografia. Após o 
recebimento dos dados, a equipe da FAOP 
entrará em contato para conhecer mais sobre os 
escritores e escritoras, e entender a melhor 
forma de divulgar o seu trabalho. Essas ações 
poderão incluir matérias para o site, produção 
de conteúdos para as redes sociais e plataformas 
da fundação ou mesmo entrevistas de diferentes 

(31) 3350-9120

Rua Vereador Moacir

Chaves - 8 A - Bauxita

(31)3552-3798

Elegância e sofisticação

Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Veterinária 

Gameleira 

 Medicamentos -  Rações - Pet Shop - Laboratório
 Especializado - Consultas

Os melhores produtos 
e serviços!

Telefone: 3558- 
2755 / 

9 8299-7869

MAPEAMENTO ONLINE DE AUTORES: FAOP ABRE ESPAÇO PARA 
ESCRITORES INDEPENDENTES

Escritores de todo o Brasil poderão se cadastrar para participar de futuras ações de divulgação.

@jornalpanetus

EDUCAÇÃO: GOVERNO DE MINAS COMEÇA REFORÇO ESCOLAR
Aulas pelo app Conexão Escola 2.0 vão ajudar na consolidação de conteúdos trabalhados durante ensino remoto.

Regional de Ensino (SREs) uma planilha com os 
nomes dos estudantes que não entregaram o mínimo 
de 75% dos PET ao longo do ano letivo de 2020, 
incluindo o PET final avaliativo, e que apresentaram 
baixo rendimento na avaliação diagnóstica – Língua 
Portuguesa ou Matemática.
Com essas informações, os gestores escolares 
entraram em contato com as famílias, explicaram 
como funcionará o reforço e buscaram saber do 
interesse do estudante em participar. Para fazer o 
reforço é necessária a adesão da família.

pode organizar a melhor forma de oferecer as aulas. 
Os encontros virtuais podem acontecer no 6º horário 
ou no contraturno. 
  As aulas serão pelo aplicativo Conexão Escola 2.0. 
Nos casos em que o estudante não tiver acesso à 
internet, a escola deve disponibilizar as atividades 
preparadas pelo professor de forma impressa.
Para os ensinos fundamental e médio, serão 
oferecidas aulas de Língua Portuguesa e Matemática.
Contato com famílias
  A SEE/MG encaminhou às Superintendência 

resultados da avaliação diagnóstica e da devolução 
dos PETs no ano passado. A cada aplicação de 
avaliação em 2021 serão feitas novas análises para 
eventuais inclusões de novos estudantes e/ou 
encerramento da participação de outros que já 
tenham conseguido recuperar o aprendizado em 
defasagem.
  As aulas de reforço consistem em um trabalho 
pedagógico mais individualizado e direcionado, 
incluindo novas práticas pedagógicas e metodologias 
de ensino mais dinâmicas e interativas. Cada escola 

   A Secretaria de Estado de Educação de Minas 
Gerais (SEE/MG) começa, nesta segunda-feira 
(19/04), o reforço escolar, estratégia voltada para 
estudantes que tiveram dificuldades em entregar o 
Plano de Estudo Tutorado (PET) ao longo do ano 
letivo de 2020 e que precisam consolidar conteúdos 
trabalhados durante o ensino remoto. A iniciativa 
contará com a participação de alunos do 6º ao 9º ano 
do ensino fundamental e do 1º ao 3º ano do ensino 
médio.
  As primeiras turmas são formadas a partir dos 
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Não consigo ouvir nada,
Ainda menos a voz que me implora,
Tenho todos os raios, mas nunca vejo sol
Arrematei todo verde, mesmo assim não 
há flora;
É um vício interno ansiar todo o mundo,
E após conquistá-lo não sentir a vitória.

Se não tiver todas as nuvens não haverá 
chuva,
Se não possuir todo o céu não verei as 
estrelas
No entanto, eis que ao possuí-las todas
Não retiro sequer meio minuto para vê-
las.

Vassalo das intempéries do acúmulo
Que a alma vitimada como farpa rasura
Guardo até os fiapos de barba caída
Da vida em tudo que posso retiro usura
E o prazo da dívida se apequena ligeiro
O último suspiro no leito quitará a fatura.
Não tenho dúvidas, apenas certezas;

ENTRA EM VIGOR LEI DO TESTE DE PATERNIDADE EM PARENTES 
DE SUPOSTO PAI

O teste em parentes consanguíneos poderá ser autorizado por um juiz.

próximo aos mais distantes”.
  A nova legislação altera um trecho da Lei de 
Investigação da Paternidade (Lei 8.560/1992), 
para acrescentar a previsão de exame em 
parentes próximos.
  A proposta de se fazer o exame em parentes 
próximos do suposto pai tramitou por 12 anos 
no Congresso, tendo sido primeiro apresentada 
em 2009 pela então senadora Marisa Serrano 
(PSDB-MS).

  O presidente Jair Bolsonaro sancionou a lei 
que permite a realização do teste de paternidade 
em parentes próximos do suposto pai. A nova 
legislação foi publicada no Diário Oficial da 
União (DOU) desta segunda-feira, (19/04).
Segundo o texto da lei, o teste em parentes 
consanguíneos poderá ser autorizado por um 
juiz caso o suposto pai tenha morrido ou não 
possa ser localizado. O exame deve ser feito 
“preferindo-se os [parentes] de grau mais 

POLÍTICA DO AVARO

por Júnio Liberato
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e privada do Estado, seja pautado na Comissão de 
Constituição e Justiça e votado no Plenário, já que 
apenas 60% dos dentistas mineiros foram 
vacinados. “O cirurgião dentista na UTI é aquele 
que pode impedir que a impureza do dente, numa 
cárie, por exemplo, vá para o pulmão durante uma 
intubação”, argumentou.
Fome 
A deputada Ana Paula Siqueira (Rede) se disse 
otimista com a perspectiva da produção de uma 
vacina mineira na UFMG e pediu que o Governo 
de Minas atue para combater a fome.
Segundo ela, a Lei 23.631, de 2020, prevê que o 
governo estabeleça uma renda mínima para grupos 
vulneráveis, dentre eles os catadores de recicláveis, 
as mães solo, artesãos, indígenas e quilombolas. “O 
governo não pode se omitir diante da crescente 
vulnerabilidade e empobrecimento da população”, 
declarou.
Em aparte, o deputado Cristiano Silveira (PT) 
destacou que 120 milhões de brasileiros estão 
vivendo em insegurança alimentar, dos quais 60 
milhões estão na miséria. “Políticas de segurança 
alimentar precisam ser criadas. No Maranhão, 
Flávio Dino adiantou o 13º aos servidores. E nós 
aqui em Minas vamos fazer o quê?”, questionou.

espaço (o Plenário) para chamar a atenção das 
pessoas, para os cuidados que precisam ser 
mantidos”, afirmou. Relatou, ainda, a falta de 
medicamentos para o tratamento da doença.
Falta de vacina e aumento da fome preocupam 
parlamentares
  Em seu pronunciamento, o deputado Zé Reis 
(Pode) manifestou preocupação com a segurança 
dos profissionais de saúde, já que, segundo ele, 
existe uma defasagem de cerca de 14 mil 
profissionais não cadastrados no Cadastro 
Nacional de Estabelecimentos de Saúde (CNES) e 
que ainda não tomaram a primeira dose da vacina 
contra a Covid-19.
“Consta no sistema que 99% dos profissionais já 
foram vacinados, mas esses dados tomam como 
base os profissionais vacinados contra a gripe em 
2020 e não correspondem à realidade. Me 
preocupo com a segurança de educadores físicos, 
fisioterapeutas pulmonares, médicos e dentistas 
que estão trabalhando e ainda não foram 
vacinados”, disse.
  O deputado pediu também que o Projeto de Lei 
(PL) 924/19, de sua autoria e que dispõe sobre a 
prestação de assistência odontológica a pacientes 
em regime de internação hospitalar na rede pública 

cumpridas remotamente. Eles citaram o exemplo 
da Reunião Especial realizada nesta manhã, com a 
reitora da Universidade Federal de Minas Gerais 
(UFMG), Sandra Regina Goulart Almeida, e 
Reuniões Extraordinárias de Plenário nas quais 
foram analisados projetos sobre calamidade 
pública em municípios e veto do governador.
 Os deputados petistas defenderam a necessidade 
do distanciamento social durante a pandemia, 
enquanto não houver vacinação em massa da 
população. Ambos citaram os altos índices de 
mortes que ainda ocorrem diariamente pela Covid 
e lamentaram a perda, nesta quarta-feira, (14/04), 
do consultor da Assembleia Diogo Celso de 
Rezende Neiva, que deixa a esposa, a também 
servidora Marcela Marinho, e uma filha de 2 anos.
André Quintão reiterou a importância de os 
deputados garantirem recursos para a fabricação, 
em Minas Gerais, da vacina que vem sendo 
desenvolvida pela UFMG, como se comprometeu 
o presidente da Casa, Agostinho Patrus (PV), na 
Reunião Especial de Plenário realizada na quarta, 
14.
  Também afirmou que os deputados devem 
assegurar recursos do orçamento e do Plano 
Plurianual de Ações Governamentais (PPAG) para 
a fase três da pesquisa da universidade. “É 
fundamental que se garanta a produção (do 
imunizante),  senão  outros  estados  ou 
multinacionais vão se habilitar e Minas vai perder 
esse protagonismo”, alertou.

Dramas pessoais 
Médico atuante na linha de frente do combate à 
doença, o deputado Doutor Jean Freire solicitou 
um minuto de silêncio em memória do servidor 
Diogo Neiva. Ele também fez relatos de casos que 
tem presenciado e mensagens que tem recebido de 
familiares de vítimas da Covid-19.
“Não é fácil ver uma pessoa morrer agonizando, 
sentido a falta do oxigênio. Devemos usar esse 

  Primeiro a discursar, o deputado Sargento 
Rodrigues (PTB) respondeu a questionamentos 
feitos pelos colegas Alencar da Silveira Jr. (PDT) e 
Cleitinho Azevedo (Cidadania) sobre blitzen que 
têm sido realizadas pela Polícia Militar 
apreendendo veículos em atraso com a 
documentação fiscal. Ele explicou que a 
corporação está apenas cumprindo o que manda a 
legislação.
  O fato é que, no final do ano passado, uma 
resolução do Conselho Nacional de Trânsito 
(Contran) revogou a suspensão dos prazos de 
licenciamento em função da pandemia de Covid-
19. Diante da nova ordem, segundo Sargento 
Rodrigues, o Detran-MG passou a exigir a 
documentação referente ao ano de 2020. O 
deputado disse que também está insatisfeito com a 
medida, por reconhecer as dificuldades impostas 
pela pandemia. Mas ressalvou que não se pode 
cobrar da PM uma solução; a suspensão das 
apreensões só pode ocorrer com ordem expressa 
do governador.
Reabertura da Assembleia gera controvérsias
  Sargento Rodrigues voltou a defender a reabertura 
do funcionamento da Assembleia Legislativa, de 
forma presencial. Em sua opinião, a suspensão dos 
trabalhos das comissões permanentes, em função 
das restrições impostas pela pandemia da Covid-
19, está prejudicando a função dos deputados de 
fiscalizar as ações do Poder Executivo.
Ele também reclamou do funcionamento remoto 
do Plenário, alegando que projetos importantes 
estão deixando de ser apreciados. “Seremos 
cobrados por aqueles que nos elegeram”, 
declarou. Ele foi apoiado pelo deputado Bartô 
(Novo), que, em aparte, disse que os parlamentares 
estão recebendo muitas demandas.
  A proposta de reabertura da Casa foi rebatida 
pelos deputados André Quintão e Doutor Jean 
Freire, ambos do PT. Os dois acreditam que as 
funções do Parlamento mineiro podem ser 

DEPUTADOS MINEIROS: CRISE SANITÁRIA E FINANCEIRA É ASSUNTO 
DE DEBATES

Em Reunião de Plenário, deputados falaram de blitz durante a pandemia, escassez de vacinas e aumento da fome.
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  Com as medições analógicas dando lugar às 
digitais, sua utilidade poderá abranger fraudes 
envolvendo pesos e medidas que vão além das 
praticadas por postos de combustíveis mal 
intencionados. Segundo o presidente da AARB, 
“o certificado será destinado exclusivamente a 
objetos metrológicos regulados pelo Inmetro, 
mas é possível que seja também utilizado para 
controle de outros equipamentos, como balanças 
e relógios medidores de energia elétrica”.
Araújo estima que ainda no segundo semestre de 
2021 tudo esteja operacionalizado para que as 
bombas de combustíveis comecem a ser 
certificadas.
Protótipos
  Segundo o Inmetro, as indústrias já estão 
finalizando o desenvolvimento de protótipos para 
que a tecnologia seja colocada em prática. 
“Restam ainda algumas dúvidas normais de 
implementação, que estão sendo sanadas com 
auxílio da equipe do Inmetro”, disse Saboia.
  Depois disso, os modelos de bomba serão 
enviados a laboratórios acreditados para a 
realização dos testes laboratoriais necessários 
para a aprovação de modelo dos instrumentos. 
“Uma vez aprovado pelo Inmetro, as indústrias já 
estarão autorizadas a comercializar seus 
instrumentos”, complementa Bruno de Carvalho.
Aplicativo
  A fiscalização das bombas poderá ser feita por 
meio de um aplicativo para smartphones, a ser 
disponibilizado pelo Inmetro. A ideia é fazer com 
que eles se conectem com as bombas de 
combustíveis por meio de bluetooth, de forma a 
verificar se a assinatura digital da bomba foi 
violada. Caso tenha sido violada, a informação é 
imediatamente encaminhada ao Inmetro via 
internet.
“As bombas de combustível deverão ter 
informações sobre sua identidade – como o 
endereço do posto, sua data de fabricação e se o 
certificado metrológico ICP-Brasil está instalado 
– disponíveis a qualquer pessoa”, detalhou 
Araújo.
Segundo o Inmetro, a ideia inicial era a de que a 
tecnologia servisse apenas para os fiscais. No 
entanto, ao identificarem como será simples o 
processo, optou-se por estender a ferramenta aos 
usuários.
“Com o aplicativo, todos serão nossos olhos nos 
postos de combustíveis, o que empoderará o 
consumidor. Basta ligar o bluetooth para captar 
os dados da bomba e saber se há alguma 
inconsistência na assinatura digital. Quanto à 
transmissão, ela pode ser feita automaticamente, 
assim que se tiver acesso à internet”, finalizou 
Saboia.

firma em cartório”, detalhou o presidente-
executivo da Associação das Autoridades de 
Registro do Brasil (AARB), Edmar Araújo.

Identificação imediata
  Saboia disse, também, que o principal ganho 
com a assinatura digital da informação de 
medição é a “rápida identificação de uma 
eventual fraude”. “Atualmente, para identificar 
uma fraude eletrônica em uma bomba de 
combustível é necessário apreender as placas 
eletrônicas das bombas e levar para análise em 
laboratório. Esta análise pode levar semanas. 
Com a assinatura digital, em poucos minutos, por 
meio de interface ou aplicativo de smartfhone, 
será possível - a fiscais e consumidores - checar 
se a assinatura é válida. Se a assinatura não for 
válida, significa que a bomba foi fraudada”, 
argumentou.

os certificados digitais estarão vinculados à 
Infraestrutura de Chaves Públicas Brasileira 
(ICP-Brasil), cadeia hierárquica de confiança 
coordenada pelo Instituto Nacional de Tecnologia 
da Informação (ITI), que viabiliza a emissão de 
certificados digitais para identificação virtual do 
cidadão em documentos como o e-CPF (Cadastro 
de Pessoa Física). O pedido de credenciamento – 
que tornará o Inmetro autoridade certificadora de 
primeiro nível na cadeia do ITI, para a adoção do 
equipamento – ainda está sob análise do instituto. 
A expectativa é de que essa aprovação ocorra 
ainda neste semestre.
“Na prática, o certificado digital ICP-Brasil 
funciona como uma identidade na rede mundial 
de computadores, garantindo a identificação 
inequívoca dos seus titulares e dando aos atos 
praticados por meio dele a mesma validade 
jurídica daqueles que assinamos e reconhecemos 

 Provar materialmente fraudes nas bombas de 
postos de combustíveis é algo que envolve 
equipamentos e procedimentos complexos, além 
de apreensões in loco e análises laboratoriais. Em 
breve, tudo isso poderá ser substituído por um 
clique de celular, dado por qualquer consumidor.
 Basicamente, o equipamento a ser instalado na 
bomba é composto por um hardware que faz a 
leitura de um transdutor óptico capaz de contar a 
quantidade de combustível que é apresentada no 
display da bomba. A garantia de que a bomba de 
combustível está correta é dada por uma 
assinatura digital que poderá ser checada por 
meio do bluetooth dos celulares. A violação dessa 
assinatura comprova a fraude.
  Para se ter uma ideia de como são praticadas 
fraudes nas bombas de combustíveis, a cada ano 
cerca de 20 mil casos são autuados pelo Instituto 
Nacional de Metrologia, Qualidade e Tecnologia 
(Inmetro) – número que fica ainda mais 
impressionante se for levado em conta a 
complexidade para se conseguir evidenciar esse 
tipo de prática fraudulenta. 
“As bombas medidoras de combustíveis possuem 
eletrônica bastante complexa, com placas de 
circuitos e software (programa de computador) 
que são vulneráveis a modificações, sendo quase 
impossível, ao fiscal, verificá-las em campo. Em 
muitos casos são necessárias análises 
laboratoriais para produzirmos provas materiais 
contra os infratores”, afirmou o chefe da Divisão 
de Metrologia em Tecnologia da Informação e 
Telecomunicações do Inmetro, Rodolfo Saboia. 
  Citando levantamento divulgado pela Federação 
Nacional do Comércio de Combustíveis e de 
Lubrificantes (Fecombustíveis), o chefe da 
Divisão de Gestão Técnica do Inmetro, Bruno de 
Carvalho, disse que “as fraudes em bombas 
movimentam mais de R$ 20 bilhões a cada ano”.

Certificação digital
  Para resolver – ou, pelo menos, amenizar – esse 
problema, o Inmetro está adaptando e 
implementando uma tecnologia que, há muito, já 
vinha sendo usada para dar segurança às 
transações feitas pela internet: a certificação 
digital.
“Nas bombas de combustíveis, o componente que 
faz a transformação da informação de medição, 
em sinal elétrico, é conhecido como transdutor 
[pulser]. Ele contém um chip criptográfico com 
um certificado digital. Desta forma, toda 
informação de medição que sai do pulser é 
assinada digitalmente, ficando impossível sua 
adulteração, sem que essa assinatura seja 
invalidada”, detalha Rodolfo Saboia.
  Para agregar ainda mais segurança ao processo, 

31 99880-7120

Av. dos salgueiros - 85 - A 

TECNOLOGIA: CELULARES PODEM AJUDAR NO COMBATE A FRAUDES 
EM BOMBAS DE COMBUSTÍVEIS

Nova tecnologia simplicará obtenção de prova material contra postos.
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social, necessários para a reparação integral de 
impactos socioeconômicos decorrentes da 
construção, instalação, operação, ampliação, 
manutenção ou desativação de barragens.

CPI 
  A lei criando a Peab foi originada do Projeto de 
Lei (PL) 1.200/15, de autoria do deputado Elismar 
Prado (Pros) e do  agora deputado federal Rogério 
Correia (PT) e prevê que o Estado prestará 
assistência social aos atingidos por barragens, por 
meio da Peab, que abrange ações prévias, 
concomitantes e posteriores ao planejamento, à 
construção, à instalação, à operação, à ampliação 
ou à manutenção de barragens.
  A criação da Peab foi uma das recomendações da 
Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI) da 
Barragem de Brumadinho, que investigou na 
ALMG as causas do rompimento da Barragem 1 
da Mina Córrego do Feijão, da mineradora Vale.

diversos empreendimentos nas pessoas que vivam 
ao seu redor.
Conforme a lei, o PRDES constitui um instrumento 
da Peab e abrange as ações previstas, os prazos e os 
custos estimados, bem como os mecanismos para o 
amplo acompanhamento e para o monitoramento 

lei anterior. 
  Na Reunião que apreciou o Veto 24/21, o relatório 
votado pelos deputados destaca que o dispositivo 
vetado visava ampliar a sistemática aplicada às 
barragens hídricas às demais barragens com o 
intuito de minimizar o impacto causado por esses 

Foi publicada na última quinta-feira, (15/04), no 
Diário Oficial Minas Gerais, a promulgação, pelo 
governador Romeu Zema (Novo), da parte que 
havia sido vetada pelo chefe do Executivo na 
Política dos Atingidos por Barragens (Peab), 
instituída pela Lei 23.795, de 2021. 
  Com a derrubada do veto pelo Plenário da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais (ALMG), 
ocorrida na terça-feira, (13/04), retorna ao artigo 6º 
da lei o parágrafo 3º, ficando assim mantida a 
exigência de que o Plano de Recuperação e 
Desenvolvimento Econômico e Social (PRDES) 
integre o processo de licenciamento ambiental dos 
empreendimentos, nos termos da sistemática 
aplicada ao plano de assistência social (PAS) 
descrita na Lei 12.812, de 1998.
Isso significa que o licenciamento das barragens de 
rejeitos industriais e de minério devem seguir a 
mesma sistemática que já é adotada para o 
licenciamento das barragens de água conforme esta 

(31)98566-4576

DECISÃO: POLÍTICA DOS ATINGIDOS POR BARRAGENS TEM VETO 
PROMULGADO

Com decisão da ALMG, parte antes vetada pelo Executivo já é lei, ampliando alcance de plano para licenciamento.

@jornalpanetus

PETROBRAS: GENERAL SILVA E LUNA TOMA POSSE COMO 
PRESIDENTE

Ele substitui o economista Roberto Castello Branco.

Comercialização e Logística; Fernando 
Assumpção Borges, diretor executivo de 
Exploração e Produção; e João Henrique 
Ri t te rshaussen ,  d i re tor  execut ivo  de 
Desenvolvimento da Produção.
  Foram reconduzidos Nicolás Simone, como 
diretor executivo de Transformação Digital e 
Inovação; Roberto Furian Ardenghy, diretor 
executivo de Relacionamento Institucional e 
Sustentabilidade; e Rodrigo Costa Lima e Silva, 
diretor executivo de Refino e Gás Natural.

de previsibilidade ao planejamento econômico 
nacional”, acrescentou.
  Silva e Luna foi confirmado para o cargo no 
último dia (16/04). A decisão foi formalizada 
pelo Conselho de Administração da estatal, que 
o elegeu, além de aprovar outros nomes para 
compor a Diretoria Executiva.
Também tomaram posse hoje Rodrigo Araujo 
Alves como diretor executivo Financeiro e de 
Relacionamento com Investidores; Cláudio 
Rogério Linassi Mastella, diretor executivo de 

ao capital empregado.
“Crescer sustentado em ativos de óleo e gás de 
classe mundial, em águas profundas e 
ultraprofundas, buscando incessantemente 
custos baixos e eficiência. E fazer tudo isso 
conciliando os interesses de consumidores e 
acionistas, valorizando os nossos petroleiros, 
buscando reduzir volatilidade sem desrespeitar 
a paridade internacional, perseguindo a 
redução da dívida, investindo em pesquisa e 
desenvolvimento e contribuindo para a geração 

  O general Joaquim Silva e Luna tomou posse 
nesta segunda-feira, (19/04) como presidente da 
Petrobras. Ele foi indicado pelo presidente Jair 
Bolsonaro em substituição ao economista 
Roberto Castello Branco.
Em seu discurso, Silva e Luna disse que não há 
dúvidas de que, entre os principais desafios, 
estão tornar a Petrobras cada vez mais forte, 
trabalhando com visão de futuro, segurança, 
respeito ao meio ambiente, aos acionistas e à 
sociedade para garantir o maior retorno possível 
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O DIA DE TIRADENTES É COMEMORADO EM 21 DE ABRIL NO 
BRASIL DESDE 1965, PELA LEI Nº 4.897

Essa data é feriado nacional e faz homenagem a Tiradentes, considerado um herói nacional, mártir e Patrono da Nação Brasileira.

Minas Gerais, a Vila de São José, mudou seu 
nome já em 3 de dezembro de 1889. No ano 
seguinte, o campo da Lampadosa, onde ele havia 
sido executado, recebeu o nome de Praça 
Tiradentes.
Mais tarde, em 9 de dezembro de 1965, no 
governo do general Castelo Branco, recebeu o 
título de patrono cívico da nação brasileira.
No período do governo militar, Tiradentes era 
retratado com barbas e cabelos compridos, à 
semelhança de Jesus Cristo. Curiosamente 
sempre levava a forca ao pescoço de modo a 
lembrar do preço que pagou por contestar a 
ordem vigente.
Atualmente, a figura de Tiradentes como líder do 
movimento tem sido questionada por muitos 
estudiosos. Ele teria sido apontado como o 
dirigente máximo da revolta pelos outros 
envolvidos, pois estes buscavam se livrar de suas 
responsabilidades.
Objetivos da Inconfidência Mineira
Os Inconfidentes tinham uma série de propostas 
para a capitania de Minas Gerais como:

Romper com Portugal e adotar um regime 
republicano (a capital seria São João del Rei);
Criar indústrias;
Fundar uma universidade em Vila Rica;
Acabar com o monopólio comercial português;
Adotar o serviço militar obrigatório;
Instituir parlamentos locais que seriam 
subordinados a um parlamento regional.
A bandeira do novo país seria um pavilhão que 
conteria a frase latina Libertas quae sera tamen 
(Liberdade ainda que tardia). Mais tarde, um 
desenho semelhante e o lema seriam a base para a 
criação da bandeira do Estado de Minas Gerais.
A revolta deveria ter início no dia do derrama, que 
o governo programara para 1788 e acabou 
suspendendo quando soube da conjuração.
Os planos dos inconfidentes foram frustrados 
porque três participantes da conspiração 
procuraram o governador, Visconde de 
Barbacena, para delatar o movimento.
Foram eles: o coronel Joaquim Silvério dos Reis, 
o tenente coronel Basílio de Brito Malheiro do 
Lago e o mestre de campo (militar) Inácio Correia 
Pamplona.
Tiradentes, que viajava para o Rio de Janeiro a 
fim de adquirir armas, foi preso naquela cidade, 
no dia 10 de maio de 1789.
Após três anos sendo processados, todos os 
participantes foram perdoados ou condenados ao 
degredo. Somente Tiradentes foi condenado à 
morte e executado no dia 21 de abril de 1792, no 
campo de São Domingos, no Rio de Janeiro. 
Após o cumprimento da sentença, o corpo foi 
esquartejado e ficou exposto à execração pública.
Contudo, a figura de Tiradentes seria recuperada 
pelo regime republicano que o transformou num 
mártir da liberdade.
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Coroa portuguesa. Foi preso em 10 de maio de 
1789, no Rio de Janeiro, quando tentava captar 
apoio para sua causa.
Ficou preso durante três anos e foi o único do 
grupo dos Inconfidentes a ser condenado à forca. 
Foi enforcado e depois esquartejado, na praça da 
Lampadosa, no Rio de Janeiro, dia 21 de abril de 
1792.
Inconfidência Mineira
 A Inconfidência Mineira foi um movimento de 
cunho separatista e libertário, também chamado 
de "Conjuração Mineira", e buscava a 
emancipação da capitania de Minas Gerais em 
relação a Portugal.
Durante o século XVIII, os portugueses voltaram 
sua atenção para a região das Minas Gerais, na 
medida em que foram encontradas diversas minas 
de ouro e diamantes no local. Vem daí o nome do 
estado.
 Minas Gerais tornou-se o grande atrativo para 
exploradores  e  conquistadores  que  se 
estabeleciam no local para tentar fortuna.
 Por isso, a extração de ouro tornou-se a principal 
atividade econômica da Coroa Portuguesa 
durante o século XVII e XVIII. Além de explorar 
as minas, trabalhadores e escravos, cobravam-se 
altos impostos da colônia como o quinto, derrama 
e capitação.
 Grande parte do ouro explorado era enviado para 
a Europa com a finalidade de enriquecer a Coroa. 
Os impostos abusivos deixavam a elite e a 
população cada vez mais descontentes com esta 
situação.
O grupo dos Inconfidentes
 Os Inconfidentes, influenciados pelos ideais 
Iluministas, eram um grupo constituído por 
representantes da elite mineira. Os inconfidentes 
eram, em sua maioria, grandes proprietários, 
mineradores, padres e letrados, como Cláudio 
Manuel da Costa. Oriundo de família enriquecida 
na mineração, havia estudado em Coimbra e foi 
alto funcionário da administração colonial. Por 
sua parte, Alvarenga Peixoto era minerador e 
latifundiário.
Estava composto de cerca de 30 membros dos 
quais se destacam o poeta luso-brasileiro Tomás 
Antônio Gonzaga (1744-1810) e o poeta mineiro 
Cláudio Manuel da Costa (1728-1789).
O grupo lutava, sobretudo, pela autonomia das 
capitanias, a independência da região e a 
implementação de um sistema de governo 
republicano.
Quando delatados para a Coroa Portuguesa, o 
movimento foi  desfeito,  resultando no 
enforcamento de Tiradentes e a prisão ou o 
degredo dos outros inconfidentes.
21 de abril: Dia de Tiradentes
O 21 de Abril, dia da execução de Tiradentes, foi 
instituído como o Dia da Inconfidência, 
popularmente chamado de Dia de Tiradentes e 
feriado nacional.
Ao longo da história, a figura de Tiradentes foi 
ganhando diferentes interpretações.
Desde o golpe da República em 15 de novembro 
de 1889, Tiradentes foi transformado em herói 
nacional. Afinal, ele era o homem perfeito para 
simbolizar a luta contra a monarquia que acabava 
de ser derrubada.
Deste modo, a cidade onde Tiradentes nasceu em 

 Como, naquela época, a profissão de dentista se 
resumia em "tirar dentes", acabou ganhando a 
alcunha de "tiradentes".
Tiradentes aderiu ao movimento chamado 
Inconfidência Mineira quando era militar e tinha 
o posto de alferes. Por ser considerado um 
excelente comunicador foi responsável por 
conquistar adeptos para a causa revolucionária.
O movimento da Inconfidência Mineira (ou 
Conjuração Mineira) foi articulado por 
contratadores que temiam a cobrança das dívidas, 
a Derrama. Tratava-se de um ato do governo 
português, onde todos aqueles que tinham débitos  
com a Coroa deviam acertar suas contas ou teriam 
seus bens confiscados.
 Desta forma, os contratadores que tinham dívidas 
com Portugal se reuniram e buscaram uma 
solução para impedir esta ação.
 Assim, durante as reuniões, foi decidido que o 
melhor meio para evitar os abusos de autoridade 
era transformar Minas Gerais numa república 
independente de Portugal. Não seria nada de 
novo, pois naquele momento estavam circulando 
as ideias iluministas que pregavam a igualdade 
entre os povos. Igualmente, os Estados Unidos 
tinham conseguido se emancipar da Inglaterra, 
em 1774, justamente por se recusarem a pagar 
mais impostos.
 O grupo de conspiradores era composto pela 
aristocracia mineira e entre eles havia coronéis, 
poetas e advogados, que traçavam planos para 
tomar o controle da Capitania de Minas Gerais e 
abolir as taxas impostas pela coroa portuguesa.
Em 1789, entretanto, o movimento foi delatado 
por um dos seus membros, Joaquim Silvério dos 
Reis. Em troca, ele pediu o perdão de suas 
próprias dívidas e benefícios para sua família.
 As autoridades suspenderam a Derrama, 
passaram a perseguir os participantes e estes 
foram presos e julgados.
Os bens de Tiradentes foram confiscados, sua 
casa queimada e a terra salgada - tornando-a 
imprópria para o cultivo -, castigo comum que a 
Coroa portuguesa destinava aos condenados por 
traição.
A prisão e a morte de Tiradentes
 Em 1788, Tiradentes envolveu-se no movimento 
revolucionário da Inconfidência Mineira contra a 

  Com o objetivo de enfatizar a importância dessa 
figura multifacetada no desenvolvimento da 
história do Brasil, a data faz referência ao dia de 
sua morte, quando Tiradentes foi enforcado e 
esquartejado em 21 de abril de 1792.
Segundo ele: “Se todos quisermos, poderemos 
fazer deste país uma grande nação. Vamos fazê-
la.”
Quem foi Tiradentes?
 Joaquim José da Silva Xavier nasceu no dia 12 de 
novembro de 1746 em Minas Gerais.
A alcunha “Tiradentes” estava relacionada a 
prática farmacêutica que na época os autorizava a 
fazer operações dentárias.
 Tiradentes envolveu-se num dos movimentos 
revolucionários libertários do século XVIII que 
ocorriam na colônia daquela época. É preciso 
lembrar que houve outras rebeliões como a 
Revolta de Vila Rica ou a Conjuração Baiana.
Tiradentes nasceu na Vila de São José, em Minas 
Gerais. Filho de Domingos da Silva Santos, 
português, e de Maria Antônia da Encarnação 
Xavier, brasileira. Na infância perdeu a mãe e o 
pai e, por isso, foi criado em Vila Rica, atual Ouro 
Preto (MG), por seu padrinho.
 Durante sua vida teve várias profissões como a de 
arrancar dentes, mas também foi tropeiro, 
comerciante, minerador e militar.
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I MOSTRA DANÇA INCONFIDENTES SELECIONA 24 COREOGRAFIAS
ASSINADAS POR DANÇARINES DE MARIANA, OURO PRETO E 

ITABIRITO
A Mostra tem como objetivos dar visibilidade a artistas locais e incentivar a criação coreográca autoral por meio da divulgação dos 
trabalhos e de ocinas com prossionais renomados.

estruturais, que muitas vezes artistas independentes 
não têm como arcar. Pensando nisso, todo o conteúdo 
produzido durante a mostra será disponibilizado para 
os e as participantes poderem usar em outras mostras, 
eventos e concursos." Afirma Nina.
  A mostra, que será lançada e transmitida ao vivo pela 
plataforma Youtube no dia 27 de junho, foi aprovada 
por edital e tem o apoio da Secretaria Estadual de 
Cultura de Minas Gerais, através da Lei Aldir Blanc. 

Fiquem de olho: vem mais programação por aí!
 Durante a manhã do dia 27 de junho, data do 
lançamento da Mostra, os comentaristas irão ofertar 
ações formativas, que acontecerão através de 
plataformas onlines e também serão destinadas à 
pessoas residentes nas cidades de Mariana, Ouro Preto 
e Itabirito. Os pré-requisitos de participação serão 
definidos pelos ministrantes de acordo com as 
propostas apresentadas. No caso dos workshops 
haverá inscrições prévias, 20 vagas por workshop. 

  Tendo em vista a vasta e diversa produção atual de 
dança independente fomentada por artistas dos 
municípios de Itabirito, Ouro Preto e Mariana, a 
Mostra Dança Inconfidentes apresenta sua primeira 
edição: um evento, online e gratuito, com coreografias 
autorais - gravadas no Cine Teatro, e comentadas por 
profissionais da dança renomados de Minas Gerais. 
  Podem se inscrever, até o dia 10 de maio,  jovens 
dançarines, com idades entre 15 e 30 anos, que morem 
nas cidades de Mariana, Ouro Preto e Itabirito. Para se 
inscrever os candidatos e candidatas devem preencher 
um formulário online, que solicita informações como 
ficha técnica da coreografia inscrita, dados do 
responsável e documentos que comprovem as 
informações (que deverão ser encaminhados por 
email).  
 Serão contemplados os 24 primeiros inscritos que 
tiverem suas propostas cumprindo os requisitos de 
participação divulgados no edital de chamamento. As 
coreografias devem ser autorais, os estilos de dança 
são livres e as categorias permitidas são solo e duo. 
Além disso, o tempo máximo para cada coreografia 
não deverá ultrapassar 3' 30'' (três minutos e trinta 
segundos). Os interessados podem acessar o edital 
através do endereço online:
 www.mostradancainconfidentes.wixsite.com/edicao
1 ou através do link no perfil da Mostra nas redes 
sociais (instagram, facebook e youtube) pelo do 
@mostradancainconfidentes. Também podem falar 
diretamente com a equipe de produção através do 
whatsapp 31 9 9453-3022 ou via email, pelo do 
endereço:
 mostradancainconfidentes@gmail.com
 Nina Albergaria, idealizadora e diretora geral da 
Mostra, conta que foi motivada pela farta produção de 
danças independente nos três municípios citados. Esta 
potência artística presente na região muitas vezes não 
circula por falta de apoio e incentivo, impedindo o 
compartilhamento com o público, explica a professora 
de dança.
 "Tais produções demandam recursos, financeiros e 
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Endereço: Rua Bom Jesus nº 101 - centro - Mariana

Telefone: (31) 971612463

VACINA RUSSA SPUTNIK V TEM EFICÁCIA DE 97,6% EM ESTUDO NO 
MUNDO REAL

Avaliação envolveu 3,8 milhões de pessoas.

RDIF que está apoiando o desenvolvimento do 
imunizante.
  A incidência de infecções foi calculada a partir 
do trigésimo quinto dia após a primeira 
aplicação, diz a nota, mostrando uma taxa de 
incidência de 0,027%.
 A incidência de infecção entre adultos não 
vacinados, durante um período considerável 
após o lançamento do programa de vacinação 
em massa na Rússia, foi de 1,1%, diz a nota, sem 
especificar o intervalo de datas utilizado. 

Os novos dados serão publicados em uma 
revista médica no mês que vem.
  Os dados foram reunidos a partir de uma base 
de informações mantida pelo Ministério da 
Saúde do país e que registra pessoas vacinadas, 
assim como de uma base de dados de pessoas 
infectadas pela covid-19 no país, segundo o 
comunicado.

uma das melhores taxas de proteção contra o 
coronavírus entre todas as vacinas disponíveis", 
disse Kirill Dmitriev, diretor do fundo soberano 

programa nacional de vacinação com a Sputnik 
V. 
"Esses dados confirmam que a Sputnik V tem 

   Cientistas russos concluíram que a vacina 
Sputnik V contra a covid-19 tem eficácia de 
97,6% no "mundo real", de acordo com uma 
avaliação envolvendo 3,8 milhões de pessoas. O 
anúncio foi feito pelo Instituto Gamaleya, de 
Moscou, e o Fundo de Investimentos Diretos da 
Rússia (RDIF) nessa segunda-feira, (19/04). O 
estudo no "mundo real" é mais amplo e 
apresenta evidência científica mais clara e 
confiável para mudança no padrão de 
tratamento.
  A nova taxa de eficácia é mais alta que a de 
91,6%, destacada em resultados de um estudo 
em grande escala com a Sputnik V, publicado na 
revista médica The Lancet no início do ano, e é 
favorável em comparação com dados sobre a 
eficiência de outras vacinas contra a covid-19.
  Os novos dados correspondem a 3,8 milhões de 
russos que receberam tanto a primeira dose 
quanto uma dose de reforço, como parte do 
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CRESCIMENTO OU INCHAÇO: COMO SE DEFINE O CRESIMENTO 
DEMOGRÁFICO EM MARIANA?

Por Alexandre Marques 

para poder sair do pesadelo do aluguel e embarcar 
em uma incerteza de uma casa própria que não é sua 
de verdade? Ele acaba embarcando na incerteza, na 
esperança de poder morar sem ter que perder uma 
importante fatia do seu salário.
  O Centro Histórico também apresenta os seus 
problemas. O plano diretor é praticamente 
impossível de se adaptar por conta do impasse 
existente entre o Patrimônio Histórico e o Plano de 
Acessibilidade. A verdade é que está na hora de criar 
um outro centro, onde podem funcionar os bancos, 
supermercados, casas lotéricas, que possam permitir 
a acessibilidade e não comprometer as estruturas dos 
casarões históricos. Isso precisa ser feito 
imediatamente. O problema é que parece que 
ninguém quer enxergar que este centro histórico foi 
feito para suportar uma população de 20 mil pessoas, 
e hoje Mariana tem três vezes mais essa quantidade
  O que se tem em Mariana pode ser definido como 
um crescimento populacional desordenado e isso 
não deve parar. A solução seria vetar a entrada de 
gente de outros estados e cidades? Não, até porque 
isso é inconstitucional. Mas a resposta é começar a 
trabalhar para que Mariana tenha condições para 
poder atender essas pessoas, e, principalmente, o seu 
pessoal. 
 O primeiro desafio do governante de Mariana é 
tentar brecar a inflação do mercado imobiliário da 
cidade para fazer com que aquele jovem que nasceu, 
cresceu e agora tem a sua família tenha condições de 
comprar a sua terra. Deixando para os que vem de 
fora que vivam do aluguel até decidirem se ficam 
em definitivo na cidade ou busquem outros lugares 
para viver.
  O segundo e importante desafio dos políticos 
marianenses é expandir geograficamente a cidade. 
Está na hora de se planejar a construção desse novo 
centro, e resolver as questões do trânsito da cidade, 
criando rotas alternativas para desafogar o trânsito. A 
cidade precisa de obras que resolvam os problemas 
de Mariana, em definitivo.

chegar a muito pouco tem que trabalhar muito ainda.
  O bairro mais populoso de Mariana é o bairro 
Cabanas, hoje conhecido como cidade alta, aliás, se 
dividiu e agora tem vários bairros onde, 
originalmente, era somente um. É um absurdo ter 
somente uma entrada e uma saída, o que piora a 
condição do tráfego nos horários de pico. 
 As condições de Moradia são péssimas, uma vez 
que os terrenos encareceram bastante. É totalmente 
inviável comprar um terreno para construir uma 
casa. Os terrenos invadidos, ou seja, sem nenhuma 
documentação, tem gente vendendo por 150 mil 
reais, isso não existe. Terrenos com documentação, 
esquece, o mercado imobiliário de Mariana está 
extremamente inflacionado. O que resta a um 
indivíduo, pagar aluguel a vida inteira ou invadir 

como a que está por vir? A resposta é visível que não 
tem. Os engarrafamentos, os constantes problemas 
de falta de água e moradia evidenciam isso, e quem 
está na gestão municipal e quem assumirá nos 
futuros mandatos precisa estar ciente dos desafios e 
das necessidades que tem o Município.
 Só para se ter uma ideia, nem de longe tivemos um 
colapso na saúde, do que teve os EUA. A verdade é 
que o Brasil não se preparou e nem está se 
preparando para isso. Só para se ter uma ideia o 
hospital da cidade, foi construído por um padre, sem 
intervenção da política municipal. E chega a ser um 
absurdo termos 20 leitos de UTI's para atender a 
TRÊS CIDADES, que juntas tem quase 240 MIL 
habitantes, ou seja, 1 leito de UTI para cada DOZE 
MIL habitantes. Isso é condição de miserável, para 

  Você já reparou como é um inferno trafegar em 
Mariana em certos locais, como o Centro Histórico e 
as proximidades do Posto Raul, Cabenas e 
Gameleira? O que o crescimento das invasões, a 
falta de água e os fortes engarrafamentos no horário 
de pico tem em comum? O inchaço populacional de 
Mariana. 
 Prestes a completar 325 anos e um contexto de 
Pandemia, a cidade de Mariana enfrenta um 
importante problema. O que alguns definem como 
crescimento demográfico da cidade, essa teoria a ser 
apresentada define como um crescimento 
populacional desordenado da cidade.
 Para se ter uma ideia, a cidade de Mariana tem uma 
área total é de 1.194, 208 km². Sendo que a sua 
População Total de acordo com estatísticas do IBGE 
(2018) de 60.142 habitantes tendo como densidade 
demográfico de 50, 4 habitantes por quilômetro 
quadrado. E estima-se que esse número já 
ultrapassou a marca dos 62 mil habitantes e 
continuamos a crescer. Ou seja, em um quadrado de 
1 quilômetro em cada aba, moram 50 pessoas. Seria 
interessante se não tivéssemos áreas verdes, 
fazendas, áreas de exploração de Minério, rios e 
lagos, cavernas, campos de futebol, etc. Ou seja, está 
ficando apertado demais viver em Mariana.
 Para se ter uma ideia da velocidade do crescimento 
demográfico desordenado de Mariana, de acordo 
com o Censo do IBGE de 2010 a população 
marianense era de 54 219 habitantes, em quatro 
anos, de acordo com estimativa IBGE (2014) passou 
par 58 233 habitantes, no ano seguinte para 58 802 
habitantes. O que deve ter freado o ritmo do 
crescimento foi o Rompimento da Barragem de 
Fundão em novembro de 2015, que causou um 
impacto negativo na economia, por um bom tempo. 
Porém a população não parou de crescer tanto que 
em 2020 já se estimava um número  por volta de 62 
mil habitantes. E a tendência é crescer.
  A pergunta que não quer calar é se a cidade tem 
infraestrutura para tamanha demanda, tanto a atual 
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TIME EM CAMPO: GUAICUY COMEÇA TRABALHOS COMO ATI DE 
ANTÔNIO PEREIRA

Comunidade sofre com a ameaça de rompimento da Barragem do Doutor, operada pela Vale; Instituto trabalha agora com a 
elaboração do Plano de Trabalho que vai orientar as ações.

como diz outra canção, “quando um muro separa, 
uma ponte une”. 
  O Guaicuy veio para ajudar a construir essas 
pontes, servindo as comunidades locais na 
tessitura solidária de um processo que resulte na 
reparação integral dos danos individuais e 
coletivos. Ronald Guerra, o Roninho, que 
coordena a equipe da Assessoria Técnica em 
Antônio Pereira e é vice-presidente do Instituto 
Guaicuy, batuca no mesmo pandeiro: “É muito 
importante que toda a comunidade esteja 
integrada, juntamente com os movimentos sociais 
e a ATI, se fortalecendo na união. Cada 
movimento, associação e pessoa tem um papel 
nesse processo, para que as conquistas venham e 
os direitos violados sejam enfim recuperados”.

permitindo maior aprofundamento e melhor 
conhecimento dos inúmeros problemas causados 
pela “lama invisível” que assombra Antônio 
Pereira. 
  Pela metodologia do Diagnóstico Rápido 
Participativo, aliada ao olhar atento sobre o 
histórico de luta dos atingidos e aos estudos e 
documentos já produzidos sobre o caso, será 
possível reunir as informações que darão corpo e 
alma ao Plano de Trabalho. 
Juntos por Justiça 
  A vida atropelada da noite para o dia e a postura 
autoritária de quem trouxe o pesadelo criam 
barreiras cujo intuito é dividir indivíduos e 
comunidades e, assim, enfraquecer sua luta. Mas, 

os desejos e as demandas da população”.
Mãos à obra 
  Antes mesmo de serem liberados recursos para 
esta primeira fase, o Guaicuy já havia posto em 
campo a equipe que vai elaborar o Plano de 
Trabalho, com o objetivo de adiantar os contatos 
com as comunidades. Essa atuação prévia 
permitiu que, já no dia um dessa maratona, fosse 
realizada, com amplo sucesso, uma primeira 
reunião da ATI com a Comissão de Atingidos e 
outras lideranças comunitárias, em evento online 
que reuniu mais de 60 moradores.
  O próximo passo, que começa nesta semana, é a 
reunião geral com todo o distrito, seguida de sete 
encontros territoriais, com grupos menores, 

  Dormir “com um olho aberto, outro acordado”. 
Lá em cima, suspensos sobre ruas e casas, 35 
bilhões de litros de lama tóxica desvelam o sono 
dos cinco mil habitantes do distrito ouro-pretano 
de Antônio Pereira, depositados na Barragem do 
Doutor, parte do complexo de Timbopeba, da 
mineradora Vale. 
  O risco de rompimento da barragem, cujo nível 
foi elevado de 1 para 2, numa escala que acaba em 
3, roubou a paz, a saúde, os modos de vida, a 
convivência, a história, os negócios, propriedades, 
moradias e os sonhos da comunidade.  
Para  adquirir  condições  minimamente 
equilibradas de negociar, com uma empresa de 
porte e poder como a Vale, a reparação de danos de 
tantas naturezas, materiais e intangíveis, a luta 
popular conquistou o direito de ter a seu serviço 
uma Assessoria Técnica Independente. O Instituto 
Guaicuy, escolhido pela população de Antônio 
Pereira para cumprir essa missão no processo de 
levantamento e reparação dos prejuízos, iniciou 
oficialmente suas atividades no último dia 14 de 
abril.  
  Contado a partir dessa data, o Instituto tem um 
mês para concluir o Plano de Trabalho, bússola 
que orientará as ações da ATI por meses a fio. A 
Diretora de Projetos do Guaicuy, Carla Wstane, 
garante que “as pessoas atingidas de Antônio 
P e re i r a  p o d e m  c o n t a r  c o m  o  t o t a l 
comprometimento do Instituto, e de seus 
profissionais, na escuta ativa dos problemas, no 
acolhimento das questões mais urgentes e no 
encaminhamento das demandas emergenciais”. 
Carla ainda ressalta que “é fundamental que as 
comunidades de Antônio Pereira sejam 
municiadas de informações e procedimentos bem 
embasados que possam fundamentar a matriz de 
danos e os planos de reparação que contemplem 
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dentro e fora de casa com seu filho (a)?
 Agende uma consulta on-line e personalizada.

e independência depende de uma complexa 
interação dos processos neurológicos e de uma 
harmoniosa experiência nos diversos contextos.
 O cérebro é altamente impactado com as 
experiências que vivenciamos diariamente.
Na prática, você pode, por exemplo, melhorar a 
comunicação verbal e não verbal com seu filho 
(a).
Precisa de ajuda para melhorar a comunicação 

independência nas atividades cotidianas, como 
organizar o quarto, planejamento das atividades 
acadêmicas, dentre outras. Ajude seu filho (a) a 
pensar sobre as próprias atitudes, sobre as 
situações cotidianas ou outras questões que o 
façam refletir, criar novas possibilidades para 
resolução de problemas do dia a dia.
 Assim como o desenvolvimento humano se 
constrói por etapas, a construção da autonomia 

O diálogo é a chave para identificar pontos 
fortes e pontos de melhoria do indivíduo. A 
educação positiva age como estímulos no 
processo de aprendizagem no contexto familiar, 
e também no contexto formal, por exemplo, na 
escola.
  O investimento no diálogo com a criança ou 
adolescente pauta-se na criação de estratégias 
facilitadoras para desenvolver autonomia e 

Denise Passos / Psicopedagoga/  Neuropsicopedagoga - ABPp: 294

DENBERPSICOPEDAGOGICO

31 9 8566-4576
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www.transcotta.com.br
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☎Mariana – (31) 3557-1810

EDUCAÇÃO POSITIVA

@jornalpanetus

PREFEITURA DE OURO PRETO RECEBE REPRESENTANTES DO 
PRESÍDIO DE OURO PRETO E DO PROLAE

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

presídio e também do Prolae. A diretoria do 
presídio  trouxe algumas demandas e 
aguardaremos que elas sejam atendidas e 
possibilitem aos reeducandos condições dignas 
no cumprimento de suas penas, estando aptos 
de serem reinseridos na sociedade”.
  Angelo Oswaldo demonstrou total interesse na 
causa e prontificou-se a ajudar dentro do 
possível, indicando o secretário de Defesa 
Social, Juscelino Gonçalves, como elo nesta 
ação. “Faremos todo o esforço possível para 
promovermos essas melhorias, para que os 
detentos possam ter um tratamento digno e a 
partir disso possam cumprir suas penas, 
ressocializar e voltar ao convívio normal”, 
pontuou o secretário.
  O presídio de Ouro Preto não apresentou 
nenhum caso de Covid-19 entre os detentos. 
“Temos uma preocupação especial quanto à 
vacinação, tanto dos agentes prisionais como 
dos que cumprem pena e na melhoria estrutural 
tanto do presídio como do Prolae”, finalizou 
Juscelino.
O presídio de Ouro Preto abriga hoje 180 
detentos e o Prolae atende a 24 reeducandos.

   O prefeito Angelo Oswaldo recebeu na terça-
feira, 13 de abril, a visita do diretor do Presídio 
de Ouro Preto, Michael Lopes, acompanhado 
do diretor adjunto Vanderlei José Vieira Júnior e 
do presidente do Prolae (Programa Liberdade e 
Assistência ao Encarcerado), Yury Assunção.
  Nesta reunião, além do estreitamento dos laços 
com o executivo municipal, os presentes 
tiveram a oportunidade de apresentar ao 
prefeito todas as demandas do presídio, as ações 
que já foram realizadas ao longo do tempo em 
prol da segurança pública e dos presidiários e a 
importância de parcerias público-privadas para 
melhoramento do sistema prisional.
  Michael Lopes apresentou as principais 
reivindicações: “Segurança da unidade com 
melhoria e sinalização da estrada lateral do 
presídio, que divide a ala dos detentos em 
regime fechado dos de regime semi-aberto, e a 
construção de uma área externa coberta para 
melhor atender os familiares dos detentos em 
dia de visita”.
  Presidente do Prolae, Yuri Assunção analisa o 
encontro. ”Foi uma reunião positiva em que 
discutimos a melhoria e a humanização do Foto: Juscelino, prefeito Angelo, Michael, Vanderlei e Yuri / Neno Vianna

@jornalpanetus

REVITALIZAÇÃO: EXECUTIVO OURO-PRETANO ANUNCIA PROJETO 
DE OBRAS NO MUNICÍPIO

O recurso de R$ 35 milhões provém do PAC das Encostas, do Governo Federal.

recuperação da Rua Padre Rolim, no ponto 
próximo à Escola de Minas, que é uma via de 
intenso tráfego na cidade. Com todos os 
procedimentos legais assumidos, temos condição 
de realizar essas obras no Município, além de 
outras recuperações de pavimentação asfáltica 
em vários pontos da cidade e dos distritos”.
A atual gestão pretende acelerar o programa de 
recuperação do pavimento asfáltico e operação 
tapa-buracos na sede e nos distritos, bem como 
executar obras de drenagem e recuperar alguns 
pavimentos antigos que estão em mau estado, 
como o da Rua Conselheiro Quintiliano e a Rua 
Direita, que está com o calçamento de 
paralelepípedo todo solto, quase que intransitável.

  Esse projeto das encostas vai concentrar as obras 
nos pontos críticos da cidade para a contenção das 
encostas e para a segurança dos ouro-pretanos. Os 
trabalhos se iniciarão nos bairros Alto das Dores e 
Santa Cruz, seguindo pelo alto do Morro São 
Sebastião, Taquaral, Vila São José, Morro da 
Queimada, Morro Santana e Morro do Piolho. No 
Centro será revitalizada a área do Morro da Forca, 
uma parte da São Francisco de Paula e próximo à 
Igreja de Bom Jesus de Matosinhos (cujo 
deslizamento oferece riscos à população), Morro 
do Curral, Rua Getúlio Vargas, uma área da 
rodoviária e alguns pontos nos bairros Bauxita e 
São Cristóvão.
  De acordo com Antônio Simões, após essa 
reestruturação da Secretaria será possível a 
execução dessas intervenções.  “Haverá 

Segundo o prefeito Angelo Oswaldo, esses 
recursos vão gerar uma nova dinâmica na 
economia ouro-pretana, com a oferta de emprego 
para o povo daqui. “Anunciamos a recuperação 
do trecho que vai da estrada real MG129 até o 
trevo dos distritos de Lavras Novas, Chapada e 
Santo Antônio do Salto, que está completamente 
desgastado”.
As obras também contemplarão a conclusão da 
pavimentação do trecho da serrinha, que é a fase 
final de ligação até o distrito de Lavras Novas. De 
acordo com Angelo Oswaldo, essa obra foi 
entregue à atual gestão inacabada e com uma série 
de defeitos. “Felizmente estamos conseguindo a 
plena consecução do projeto e providenciando a 
drenagem para a melhor conservação da 
estrada”.

  Uma das iniciativas da Prefeitura de Ouro Preto é 
a revitalização de diversas ruas na sede e nos 
distritos, tanto a parte asfáltica quanto os 
calçamentos. Empenhada na melhoria da 
qualidade de vida dos ouro-pretanos, a atual 
gestão inicia o Projeto de obras para todo o 
Município.
  O projeto é viabilizado por um convênio com o 
Governo  Federal ,  pelo  Ministér io  do 
Desenvolvimento Regional, no PAC das 
Encostas, que foi pleiteado no governo anterior do 
prefeito Angelo Oswaldo, há mais de oito anos. O 
recurso estava estagnado e, graças a estruturação 
feita pelo secretário de Obras, Antônio Simões, 
nesses primeiros três meses de gestão, Ouro Preto 
está obtendo a liberação de R$35 milhões de reais 
para obras nas encostas do Município.
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PROGRAMA ARRUMANDO A CASA REALIZA A PRIMEIRA 
ENTREGA NA CIDADE DE MARIANA

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

grande emoção.  “Eu não tinha recursos para 
reformar minha casa. Desde que entrei no 
programa, vinha aguardando com muita 
ansiedade e hoje estou muito feliz por ter a 
minha casa de volta. Foi um sonho realizado”, 
comemorou. Além desta, mais três casas estão 
na fase final de acabamento e logo serão 
entregues aos moradores para que também 
possam sentir a mesma alegria da dona Joana.

milhões de reais em repasses do auxílio voltado 
ao aluguel social e programas como o 
Arrumando a Casa, geram um impacto 
diretamente na diminuição deste valor. As 
famílias retornam aos seus lares de origem, 
conquistando novamente o seu espaço e 
vivendo com mais dignidade.
  Para Joana, que estava há cinco anos sendo 
uma das beneficiárias do programa aluguel 
social, a entrega da obra foi um momento de 

  O Arrumando a Casa tem como principal 
objetivo reformar os lares das pessoas que são 
beneficiárias do projeto aluguel social, que é 
uma outra medida realizada pela prefeitura para 
amparar os moradores em condição de 
vulnerabilidade, bem como aquelas que são 
encaminhadas após avaliação do departamento 
de Defesa Civil, que identifica as casas em 
situação de risco.
  O município investe anualmente cerca de 1,5 

  O início de um sonho de uma casa totalmente 
reformada começou a se tornar realidade 
através do Arrumando a Casa, um programa 
realizado pela Prefeitura de Mariana, por meio 
da Secretaria de Desenvolvimento Social e 
Cidadania. Na noite desta segunda, (19/04), a 
primeira casa que teve a intervenção do 
programa foi entregue a Joana Celles, moradora 
do bairro Cabanas, que agora conta com um 
espaço digno de moradia.

@jornalpanetus A atividade é prevista no Plano de Ação de Emergência para Barragens de Mineração (PAEBM) e visa assegurar o adequado funcionamento do sistema sonoro.

 Fotos: Raissa Alvarenga / Divulgação

CATAS ALTAS: VALE REALIZA TESTE DO SISTEMA DE SIRENES DAS 
BARRAGENS DA MINA FAZENDÃO

junho, todo dia 14, por volta das 10h, quando o 
som passará a ser de música instrumental.
Cultura de prevenção
  Visando desenvolver e fortalecer a cultura de 
prevenção nas comunidades onde atua, a Vale já 
implementou 98 PAEBMs em Minas Gerais. Eles 
englobam 126 estruturas, em mais de 15 
municípios, com ações como cadastro de todos os 
residentes e estabelecimentos localizados na Zona 
de Autossalvamento (ZAS), instalação de 
sinalização de emergência e definição de pontos de 
encontro, orientação da população sobre rotas de 
fuga, simulados internos e externos e testes do 
sistema de alerta de barragens.
  As informações são do Balanço Vale+, relatório 
sobre a atuação econômica, social e ambiental da 
empresa. Em 2020, cerca de 150 sirenes foram 
testadas em parceria com as Defesas Civis estadual 
e municipais. Além dos testes sonoros das sirenes, 
há  também os  silenciosos,  realizados 
semanalmente pelos Centros de Monitoramento 
Geotécnico (CMGs), localizados na Mina de 
Águas Claras, em Nova Lima, e na Mina de 
Conceição, em Itabira. Eles monitoram todas as 
barragens da Vale em Minas Gerais, 24 horas por 
dia, sete dias por semana, utilizando uma série de 
instrumentos de alta tecnologia, como: câmeras de 
vídeo com inteligência artificial, radares que 
detectam movimentações milimétricas, drones de 
inspeção, piezômetros (que medem a pressão 
d'água) e geofones (sensores para medir ondas 
sísmicas induzidas e naturais). As estruturas 
também passam por inspeções rotineiras de 
campo.

   A Vale, com apoio das Defesas Civis estadual e 
municipal, realizará neste sábado (24/04), por volta 
de 10h, o comissionamento do sistema de sirenes 
das barragens Mosquito e Dicão Leste, da Mina 
Fazendão, em Catas Altas. O procedimento é 
preventivo e tem o objetivo de assegurar o 
adequado funcionamento dos equipamentos, em 
cumprimento à legislação vigente. A atividade faz 
parte da implementação do Plano de Ação de 
Emergência para Barragens de Mineração 
(PAEBM). Antes de seu início, será emitida uma 
mensagem reforçando que se trata de um teste.
  O som poderá ser ouvido em maior intensidade 
nas áreas operacionais da empresa e em regiões 
próximas às estruturas. Como medida preventiva, 
durante a atividade a Polícia Rodoviária Estadual 
realizará, com o apoio da Vale, o bloqueio parcial e 
temporário da MG-129 (antes da entrada de acesso 
à barragem Mosquito e acima do ponto de ônibus 
localizado após o trevo de Catas Altas, sentido 
Santa Bárbara) e da MG-326 (depois do trevo que 
dá acesso à Fonseca), além das vias secundárias de 
acesso a essas estradas.
  No mesmo dia e horário, será realizado um 
simulado interno. Os empregados que atuam nas 
áreas das estruturas irão se deslocar para os pontos 
de encontro. As autoridades competentes e a 
população vizinha às estruturas já foram 
informadas sobre as atividades preventivas. 
Diferentemente dos empregados da empresa, não é 
necessária nenhuma ação por parte dos moradores 
da região ou por quem escutar o sinal sonoro.
Após este primeiro acionamento, a Vale manterá 
uma rotina mensal de testes de sirenes, a partir de 

Endereço: PRAÇA CESÁRIO ALVIM - 22 - BARRA - OURO PRETO 

lelebeautyoficial

9 8632-8731

NOSSO INTUITO É DEIXAR VOCÊ 

AINDA MAIS FELIZ!
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LEI QUE CRIA O DIA NACIONAL DO SANFONEIRO É SANCIONADA
A lei foi publicada no Diário Ocial da União desta terça-feira, 20.

exterior, as parcerias musicais.

“Sivuca é música, sempre foi música, em casa, fora 
de casa. Sivuca estava sempre tocando, ouvindo. 
Ele sempre foi música, desde criança", disse 
Flavia.

de gêneros musicais diferentes como bossa nova, 
forró, choro, baião, maracatu, frevo, entre outros.
A socióloga Flávia Barreto, filha de Sivuca, 
escreveu um livro biográfico do pai, Magnífico 
Sivuca: Maestro da Sanfona, no qual detalha a 
infância, a carreira do músico no Brasil e no 

em 26 de maio. Ele morreu aos 76 anos, no dia 14 
de dezembro de 2006.
  Severino Dias de Oliveira nasceu em Itabaiana, no 
Sergipe, e levou a cultura nordestina para o mundo. 
Como compositor, arranjador, instrumentista, o 
mestre da sanfona participou de mais de 200 discos 

  O Diário Oficial da União publicou, nesta terça-
feira (20/04), a Lei nº 14.140, de 19 de abril de 
2021, que institui o Dia Nacional do Sanfoneiro, a 
ser comemorado anualmente, em todo o território 
nacional, na data de nascimento do músico 
Severino Dias de Oliveira, conhecido como Sivuca, 

@jornalpanetus

CIRCOVOLANTE: VEM AÍ O PROJETO “MINHA CASA É O MUNDO”
Projeto tem participação da secretaria de educação da cidade de Mariana em parceria com o Circovolante.

  Buscando aprimorar todas as formas de 
ensino, a Prefeitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Educação, participou da 
construção do projeto “Minha Casa é o 
Mundo”, do Circovolante –grupo renomado em 
todo o mundo, dedicado criação, montagem e 
apresentação de espetáculos circenses. Vídeos 
foram criados com conteúdo educativos, de 
forma lúdica, instrutiva e informativa para 
aplicação aos alunos, que estão em ensino 
remoto.
  Um dos criadores, Xisto Siman conta que o 
convite surgiu pela importância da participação 
do corpo docente no repasse do embasamento 
prático relacionados as aulas remotas, 
logísticas, formas de abordagens. “A partir 
desse diálogo sobre o conteúdo, demos forma a 
este laboratório. Nosso intuito é distribuir para 
os alunos de nossa cidade, para as secretarias 
de educação de nosso estado e também 
abranger em todo país”, afirma.
  No primeiro vídeo trabalhado, o grupo 
enfatizou os cuidados de higiene para a 
prevenção contra a COVID-19, além de 
fornecer dicas sobre alimentação, leituras, 
brincadeiras, cuidado com o meio ambiente e a 
importância de realizar as tarefas de ensino 
propostas pelas escolas.
As criações ficarão disponíveis nas plataformas 
oficiais do Circovolante.

Foto: Reprodução vídeo YouTube Circovolante
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*Vidros em geral
*Forro PVC
*Pisos Duraor
*Corrimão de escada
*Esquadrias em alumínio
*Box, Fechamento para pias
*Lavatórios

9 8859-9502

3558-4159

Rua Jatobá - 
Loja 97 - Rosário - Mariana

@jornalpanetus

às decisões sobre qualquer demanda que tenha como 
objetivo o enfrentamento da covid-19.
“Uma dessas estratégias foi a criação de um comitê 
de avaliação de estudos clínicos, registros e 
mudanças pós-registros de medicamentos para 
prevenção ou tratamento da doença. O grupo 
também atua em ações para reduzir o risco de 
desabastecimento de medicamentos com impacto 
para a saúde pública devido à pandemia”, 
acrescentou.
Autorização
  Para esta autorização, a Anvisa analisou os dados 
das etapas anteriores de desenvolvimento do 
produto, incluindo estudos in vitro e em animais, 
bem como dados preliminares de estudos clínicos 
em andamento. Os resultados obtidos até o 
momento demonstraram um perfil de segurança 
aceitável das vacinas candidatas.
  Este é o sexto estudo de vacina contra o novo 
coronavírus autorizado pela Anvisa. As últimas 
autorizações foram: no dia 2 de junho de 2020, para 
o ensaio clínico da vacina desenvolvida pela 
Universidade de Oxford e a empresa Astrazeneca; 
em 3 de julho, para a vacina da Sinovac Research & 
Development, em parceria com o Instituto Butantan; 
em 21 de julho para a vacina da Pfizer/Wyeth; em 18 
de agosto para a vacina da Janssen-Cilag; e em 8 de 
abril para a vacina da Medicago R&D.

    A Agência Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) informou nesta segunda-feira, (19/04) que 
aprovou, na última sexta-feira (16/04), um novo 
ensaio clínico de vacina contra a covid-19.
  A vacina candidata terá duas doses com intervalo 
de 22 dias entre elas. O desenvolvimento clínico está 
sendo patrocinado pela empresa Sichuan Clover 
Biopharmaceuticals, sediada na China.
  O ensaio clínico aprovado é controlado por 
placebo, para avaliar a eficácia, imunogenicidade e 
segurança da vacina, em participantes a partir de 18 
anos de idade.
Nesta fase, devem ser incluídos até 22 mil 
voluntários distribuídos entre países da América 
Latina, além da África do Sul, Bélgica, China, 
Espanha, Polônia e Reino Unido.
No Brasil, serão 12,1 mil voluntários, distribuídos 
nos estados do Rio Grande do Sul, Rio Grande do 
Norte e Rio de Janeiro.
Análise
  Para a aprovação do ensaio clínico, a Anvisa 
informou que realizou reuniões com a equipe da 
farmacêutica, a fim de alinhar todos os requisitos 
técnicos necessários para os testes.
Segundo a Anvisa, desde o reconhecimento de 
calamidade pública no Brasil em virtude da 
pandemia do novo coronavírus, a agência tem 
adotado estratégias para dar celeridade às análises e 

SAÚDE: ANVISA AUTORIZA NOVO ENSAIO CLÍNICO DE VACINA 
CONTRA COVID-19

Estudo terá 22 mil voluntários, sendo 12,1 mil no Brasil.

@jornalpanetus

CNC: INTENÇÃO DE CONSUMO DAS FAMÍLIAS VOLTA A 
CAIR EM ABRIL

Indicador tem o menor nível desde novembro de 2020.

Tadros, em nota.
  Nos indicadores de renda e consumo, houve 
queda em relação ao mês anterior. A maioria 
das famílias considerou a renda pior do que no 
ano passado, com percentual de 41,3% ante 
40,3% em março.
Segundo a CNC, a maior parte das famílias 
também considera que o nível de consumo em 
abril foi menor do que no ano passado (59,9%), 
o maior percentual desde novembro (60,4%), 
ante 58% no mês anterior e 46,9% em abril de 
2020.
  Também aumentou entre os pesquisados a 
proporção dos que acreditam que comprar a 
prazo está mais difícil: 41,7%, o maior 
percentual desde novembro de 2020, quando 
foi de 42,2%.

que destacou que foi o pior mês de abril da série 
histórica. Em relação ao mesmo período em 
2020, houve retração de 26,1%.
  Para o presidente da CNC, José Roberto 
Tadros, essa redução no mês de abril é resultado 
do agravamento da pandemia de covid-19 no 
país, com medidas mais restritivas de 
circulação, como fechamento de comércios e 
cidades inteiras em lockdown.
“É um momento de oscilação, de grande 
incerteza. Isso se reflete no orçamento familiar, 
já que o agravamento da pandemia, somado à 
lentidão da vacinação, acaba gerando 
p e s s i m i s m o  e  c a u t e l a  n o  c o n s u m o . 
Acreditamos que, com a imunização em massa 
da população, o crescimento econômico será 
retomado e a confiança vai reagir”, disse 

de 2,5%, ante recuperação pontual no mês 
anterior.
  O resultado foi divulgado nesta terça-feira, 
(20/04) pela Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC), 

  O indicador de Intenção de Consumo das 
Famílias (ICF) alcançou o patamar de 70,7 
pontos em abril, o menor nível desde novembro 
de 2020, quando atingiu 69,8 pontos. Após 
ajuste sazonal, a série apresentou queda mensal 
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Horóscopo da semana
Áries (21/3 a 20/4)
Nesta semana, seu foco se volta para os assuntos de grana e 
você saberá se virar nos trinta para reforçar a sua renda. Sol e 
Mercúrio dão todo apoio astral para você batalhar por seus 
interesses e também reforçam a sua sorte. Se gosta de arriscar 
palpites em jogos e sorteios, há chance de ganhar um 
dinheirinho nesses dias. No serviço, sua autoconfiança e seus 
talentos ficam mais visíveis e podem render elogios dos 
chefes. Boa fase para se firmar no emprego. Sua saúde conta 
com vigor e o bem-estar deve aumentar na proporção da sua 
tranquilidade – invista no sossego. Na vida familiar, Marte 
recomenda mais paciência a partir do dia 23, mas a paixão 
esquenta de terça em diante e a Lua Crescente vai deixar sua 
seducência tinindo. Se está a fim de alguém, invista sem medo 
na conquista, meu bombonzinho. Já no final de semana, 
Mercúrio e Vênus se desentendem com Saturno e alertam que 
será preciso ter jogo de cintura. Não convém exagerar no 
apego nem subir o tom nas cobranças ou pode enfrentar atritos 
com o mozão.

Touro (21/4 a 20/5)
Um dos melhores períodos do ano para o seu signo começa 
agora e as boas vibes são em dose dupla: você vai conta com as 
companhias do Sol e de Mercúrio a partir de segunda, dia 19, 
sinal de que seu astral estará blindado e muita coisa boa pode 
rolar na sua vida. A saúde ganha um reforço considerável, os 
interesses do seu lar vão ficar mais protegidos e seu prestígio 
deve aumentar no lado profissional, afinal, as qualidades 
taurinas estarão em evidência e vão contribuir para o seu 
sucesso. Ao longo da semana, várias conjunções agregam as 
energias generosas de Vênus, Urano e Mercúrio em seu signo, 
destacando sua determinação, seus talentos e atributos. Tudo 
isso vai abrir os seus caminhos e há belas chances de você se dar 
bem no trabalho, ampliar seus ganhos e fazer a sua estrela 
brilhar nos assuntos do coração. O momento é perfeito sem 
defeitos para fisgar o crush. Porém, Marte recomenda mais 
diplomacia nos contatos a partir de sexta, portanto, pense 
melhor antes de falar o que der na telha. No final de semana, 
Mercúrio e Vênus brigam com Saturno e apontam 
instabilidades com o love – pegue mais leve, meu cristalzinho! 

Gêmeos (21/5 a 20/6)
A Lua entra na fase Crescente em sua 3ª Casa, levanta o seu 
astral, realça o seu poder de comunicação e age como uma 
importante aliada, ajudando a espantar as instabilidades desta 
semana. Sol e Mercúrio começam a circular no signo anterior ao 
seu no dia 19, indicam revezes, contratempos e podem deixar o 
seu jeito mais apreensivo do que o normal. A recomendação é 
focar nos assuntos que realmente importam e não ficar criando 
caraminholas na cabeça. A saúde vai inspirar cuidados extras e 
convém ligar o radarzinho para não desprezar sintomas e sinais 
do seu organismo. No serviço, terá mais produtividade se 
trabalhar individualmente, sem esperar muito dos colegas ou de 
colaboradores. Já em matéria de grana, Marte vai dar um 
tremendo impulso para os seus interesses e ingressa em sua Casa 
das Posses na sexta, dia 23, apontando boas oportunidades de 
ganhos. Só não espere um período muito estimulante no 
departamento amoroso. Suas expectativas podem bater de frente 
com imprevistos e nem tudo deve fluir de acordo com os seus 
planos, seja na paquera, seja no convívio a dois, se você tem um 
mozão. Tensões estão previstas, ainda mais no final de semana.

Câncer (21/6 a 21/7)
Grandes novidades chegam das estrelas e seu signo será um dos 
mais privilegiados pelas energias generosas do Sol e de 
Mercúrio, que passam a brilhar em sua 11ª Casa. Esses astros 
prometem um tempo de mais esperança, determinação e 
oportunidades para realizar seus ideais. Você vai contar com 
mais confiança para batalhar por seus objetivos e poderá 
transformar sonhos em realidade, sobretudo em relação às 
finanças. Na terça, dia 20, a Lua entra na fase Crescente no setor 
do dinheiro em seu Horóscopo e dá um baita incentivo para 
você expandir seus ganhos. Atividades, planos e projetos que 
envolvam outras pessoas, grupos e equipes podem decolar e a 
conjunção que reúne Vênus, Urano e Mercúrio é um atestado de 
sucesso para as suas iniciativas. Na sexta, dia 23, Marte 
desembarca em seu signo, empodera seus dons na profissão e 
deixa seu carisma nas alturas. Uma paixão avassaladora pode 
rolar, mas não convém tirar os pés no chão, ainda mais no final 
de semana, pois decepções não estão descartadas. O romance 
também vai pedir mais atenção.

Leão (22/7 a 22/8) 
As ambições leoninas ganham um belo reforço dos astros a partir 
dessa semana com a entrada do Sol e de Mercúrio no ponto mais 
alto do seu Horóscopo. Suas competências e habilidades estarão 
mais visíveis e os superiores estarão de olho em seu 
desempenho, o que pode render conquistas importantes para a 
sua carreira e para o seu bolso. Com seu carisma no topo, as 
paqueras vão ficar mais movimentadas, só tome cuidado com 
pegadas e ciladas a partir de sexta. Em contrapartida, a Lua 
migra para a fase Crescente em seu signo e deixa a sua 
sensibilidade ainda mais aguçada. Você vai pescar as coisas no ar 
e saberá instintivamente como agir, seja para alcançar seus 
propósitos, seja manter a harmonia em suas relações pessoais. 
Isso será ótimo para rebater os altos e baixos que podem rolar no 
final de semana, tudo por causa dos atritos astrais que vão rolar 
entre Mercúrio, Vênus e Saturno. O convívio com o mozão pode 
ser alvo de briguinhas, disputas e você precisará se valer do seu 
jogo de cintura para contornar tretas. A saúde fica protegida ao 
longo desse período, mas vai exigir um pouco mais de zelo no 
final de semana. Cuide-se bem, meu consagrado! 

Virgem (23/8 a 22/9) 
Se depender do Sol e de Mercúrio, novos caminhos se abrem em 
sua vida a partir de segunda-feira, dia 19, e ideais que você 
acalenta ganham um grande impulso. Embora seu signo não seja 
do tipo que gosta de tirar o pé da zona de conforto, pode se 
deparar com inúmeras oportunidades neste período e tudo indica 
que mudanças vão trazer realização pessoal e profissional. Essas 
vibes serão reafirmadas por Vênus e Mercúrio, que formam 
conjunção com Urano, indicando transformações positivas e 
boas perspectivas, inclusive de ganhos financeiros, em coisas 
diferentes que você pode começar. Porém, precisará se apoiar na 
sua discrição virginiana e evitar comentários sobre seus planos. 
É que a Lua entra na fase Crescente em seu inferno astral na 
terça-feira, alertando que deslealdades, desafios e fofocas podem 
surgir. Na saúde, cuide do seu bem-estar e evite se estressar com 
assuntos que não dependem apenas dos seus esforços. No lado 
amoroso, tudo deve fluir numa boa ao longo da semana e você 
terá momentos especiais com o par, mas há sinal de 
aborrecimentos no final de semana. Namoro à distância pode 
esbarrar em obstáculos – seja paciente, meu cristalzinho!

Libra (23/9 a 22/10)
Mudanças importantes estão em curso e quem avisa é Sol e 
Mercúrio, que começam a circular em Touro a partir de segunda-
feira. Talvez você tenha que examinar mais à fundo assuntos que 
não fluem bem e eliminar o que não dá retorno. A boa notícia é 
que não vai faltar firmeza para fazer escolhas e tomar decisões – é 
hora de evoluir. Transformações podem amedrontar, mas pra 
frente é que se anda e sua intuição libriana estará mais forte, 
sustentando suas resoluções. Só dobre a cautela ao lidar com 
grana e mantenha todos os compromissos financeiros em ordem. 
Na terça, a Lua ingressa na fase Crescente e envia boas vibes para 
suas amizades e seus contatinhos. Você vai se destacar mais nas 
redes, deve ganhar muitos likes e pode conhecer gente bem 
interessante. Na paixão, a concentração de astros em sua 8ª Casa 
deixa sua sensualidade poderosíssima, sinal de que vai atrair o 
crush como um ímã. No romance, Marte revela que os momentos 
íntimos com o mozão vão ficar pra lá de vibrantes. Só fique 
ligado(a) no final de semana, quando Mercúrio e Vênus brigam 
com Saturno e apontam dissabores com parentes, paqueras e 
pessoas queridas. Mostre seu jogo de cintura.

 Escorpião (23/10 a 21/11)
Boas novas chegam das estrelas para o seu signo e as maiores 
surpresas virão do Sol e de Mercúrio, que migram para o lado 
oposto do seu Horóscopo no dia 19 de abril. Esses astros vão 
acentuar sua disposição para cooperar com os outros e avisam que 
chegou a hora de somar forças com quem convive e trabalha. Eles 
vão destacar sua habilidade para se relacionar e revelam que você 
tem muito a ganhar ao se aliar às pessoas que possuem objetivos e 
propósitos em comum e as chances de sucesso aumentam se for 
com o mozão. Sua determinação e perseverança vão dar as cartas 
neste período e as conjunções que Vênus e Mercúrio vão formar 
com Urano devem favorecer seus interesses. Proposta de parceria 
ou sociedade pode ampliar seu leque de opções na vida 
profissional e a mudança da Lua para a fase Crescente, que 
acontece na terça-feira, incentivará suas conquistas. A saúde conta 
com boas vibes, que devem se intensificar a partir de sexta, e você 
pode superar algum probleminha que vinha te incomodando. No 
departamento amoroso, tudo deve fluir bem ao longo da semana, 
mas segure a onda do ciúme e da impulsividade no final de semana 
ou corre o risco de enfrentar perrengues.

Sagitário (22/11 a 21/12) 
Trabalho e saúde serão os assuntos de maior interesse do seu signo 
a partir dessa semana e o recado vem do Sol e de Mercúrio, que 
ingressam em sua 6ª Casa na segunda-feira. Essa dupla promete 
mais vitalidade para o seu organismo, disposição para batalhar por 
seus interesses e muita determinação para mostrar do que é capaz 
no serviço. Em conjunção com Urano, Vênus e Mercúrio também 
reforçam essas indicações e anunciam um período dos mais 
produtivos, com boas chances de melhorias nos ganhos. Diante de 
tantas responsabilidades, você até poderia deixar suas relações em 
segundo plano, mas, se depender das estrelas, isso está longe de 
acontecer. Na terça-feira, a Lua entra na fase Crescente e promete 
boas novas, além de animar os seus contatos e suas amizades. Na 
sexta, dia 23, é a vez de Marte trazer surpresas: o astro migra para o 
setor sexual do seu Horóscopo e eleva a temperatura da paixão. Os 
momentos íntimos com o love vão ficar mais excitantes e 
tentações vão comandar a paquera – um lance movido por atração 
física pode se tornar irresistível. Só vá com calma no domingo, 
quando tretas podem rolar com os mais velhos e será preciso dar 
mais atenção ao seu bem-estar físico. 

Capricórnio (22/12 a 20/1) 
Seu signo tirou a sorte grande e tem tudo para curtir um período 
espetacular, Caprica! Sol e Mercúrio desembarcam em seu 
paraíso astral na segunda, dia 19 e ao atuarem no setor mais 
positivo do seu Horóscopo indicam uma semana perfeita sem 
defeitos em diversos aspectos da sua vida. O mais favorecido será 
o departamento amoroso, que recebe fartas energias e traz 
promessas de alegrias e conquistas para você, ainda mais se está a 
procura de um love para chamar de seu. A paquera ganha 
poderosos estímulos e outros astros vão multiplicar as chances de 
sucesso: Vênus se alia à Mercúrio e Urano, garantindo que suas 
investidas não vão ficar sem resposta e um amor na medida dos 
seus sonhos pode embalar seu coração. A grana também fica 
protegida e há sinal de bons ganhos, inclusive através de jogos, 
apostas e sorteios. Nesta semana, a Lua entra na fase Crescente e 
Marte migra para sua 7ª Casa, turbinando os seus desejos e 
esquentando a intimidade com o mozão. Só fique de olho para não 
se exceder nos gastos no final de semana ou passar da conta nas 
diversões, o que pode afetar o seu bolso e provocar alguns 
arrependimentos.

Aquário (21/1 a 19/2)
Você é do tipo que adora tirar o pé da rotina e inventar atividades 
diferentes fora de casa, mas o período será mais indicado para ficar 
no sossego do seu ninho e curtir todo tipo de interesse em seu 
espaço. Sol e Mercúrio começam a se movimentar no Fundo do 
Céu em seu Horóscopo e convidam a dar mais valor para o 
convívio familiar e as coisas que pode fazer em seu lar. Os assuntos 
domésticos ganham evidência nesta semana e vão exigir mais 
atenção: é hora de se organizar e cuidar de uma vez do que precisa 
ser solucionado, sem empurrar com a barriga. O bom é que você 
vai contar com o apoio dos parentes e terá mais determinação para 
colocar tudo em ordem. Trabalhos em home office devem fluir 
muito bem nesses dias e o mozão vai dar todo incentivo para os 
seus interesses a partir de terça-feira, com a entrada da Lua 
Crescente em sua 7ª Casa. Juntos, você e seu par podem resolver 
pepinos e pendências, principalmente lances ligados às finanças do 
casal. Na sexta, dia 24, Marte esquenta o clima nos momentos 
íntimos e deixa sua sensualidade mais poderosa. Mas dobre a 
atenção no convívio com o pessoal de casa no final de semana, pois 
contratempos podem marcar presença e provocar chateações.

Peixes (20/2 a 20/3)
Mudanças importantes acontecem no céu e o período já começa 
animado para os seus contatos e relacionamentos. No dia 19, Sol 
e Mercúrio passam a brilhar em sua 3ª Casa, ativam seu poder de 
comunicação e dão assertividade de sobra para você se destacar 
em conversas, reuniões de trabalho, bate papos e encontros 
virtuais. Vai se expressar de maneira firme, clara e direta, sinal 
de que convencerá os outros sem fazer grandes esforços. Os 
astros também elevam sua energia física e mental e prometem 
um período equilibrado e positivo na saúde. A Lua entra na fase 
Crescente e reforça essa indicação, elevando sua vitalidade. 
Mercúrio e Vênus, que formam conjunção com Urano, deixam 
sua criatividade tinindo: você vai mandar bem em seus assuntos 
pessoais e na vida profissional. Na sexta, Marte ingressa em seu 
paraíso e deixa seu carisma um arraso na paquera. Só não vale 
exagerar no sentimento de posse nem fazer cobranças ao crush 
ou pode botar uma conquista a perder. Altos e baixos vão rondar 
o astral no final de semana, portanto, pegue leve e mostre que 
você está mais para piscianjo do que piscidrama, combinado! 

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827
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Sociais da Leticia Aguilar

Leticia Aguilar@leticiafaguilar_

Endereço: R. Hélvio Moreira Moraes, 398 - 
Vila do Carmo, Mariana - MG, 35420-000

Enfrente os obstáculos da vida com um sorriso no rosto. Não se esqueça de fazer a sua parte, 
se doar por inteiro e colocar amor em tudo o que você faz. Todos os dias temos a chance de 

agir diferente e ser uma pessoa melhor. Supere as diculdades!
A vida é assim, quando parece que tudo acabou, é apenas uma nova chance de começar do 
zero, começar algo novo, e essa é a graça. Fazer coisas novas, conhecer pessoas novas, ser 

um novo “eu”. Não desista de realizar os seus sonhos, há sempre um jeito de recomeçar e ser 
feliz.

Você não merece alguém que te sufoca, que te prende ou que te isola do mundo. Você merece 
alguém que acredite junto com você, que te dará forças quando você precisar e que, ao cair, 

esteja presente para te levantar. Supere tudo o que aconteceu, você é incrível e terá um futuro 
brilhante!

Quem aniversariou nesta semana foi o nosso querido, 
Luan Machado. Paz, saúde e alegria! 

Mais um aniversário na pandemia! Mais um 17 de abril sem a aglomeração 
deliciosa que eu tanto gosto!

Maíra Oliveira Peixoto

Presença vip em nossa coluna social da semana!
Vereadora Sonia Azzi e Dr. Paulo Macieira!

Sudene Machado curtindo a natureza!
#Isolamentosocial

Parabéns por mais um ano de vida Aninha!
Felicidades e muito sucesso!

VIVA A CIÊNCIA, VIVA O SUS! @GABIVIEIRAQ


